

LA ENTIDAD TUVO 103 INCIDENCIAS ESTE PRIMER SEMESTRE; CAMPECHE REGISTRÓ UN REPORTE Y YUCATÁN NO TUVO NINGUNO: SESNSP

Q. Roo acumuló 38% de casos de *trata* registrados en el país

JUAN CARLOS PÉREZ / P 3

PLAYA DEL CARMEN CUMPLE 32 AÑOS SIENDO UNA "TIERRA DE ENCUENTROS"



▲ Tras hacer énfasis en la diversidad cultural del municipio, propiciada por la migración constante, la presidenta municipal Estefanía Mercado, en presencia de la gobernadora Mara Lezama e invitados de honor,

sostuvo que en el aniversario de la urbe quintanarroense, más que una fecha se conmemora "una identidad recuperada, un pueblo que ha vuelto a ser protagonista de su destino". Foto Juan Manuel Valdivia

ROSARIO RUIZ CANDURIZ / P 7

Opinión

Antifeminismo, una expresión de las nuevas derechas

JAQUELYN ROSADO PUERTO

El feminismo y las nuevas derechas representan proyectos de sociedad enfrentados. Mientras el feminismo lucha por la igualdad, autonomía y justicia de género, las nuevas derechas buscan reinstaurar valores tradicionales basados en jerarquías familiares, sexuales y religiosas.

/ P 4

Ferias de emprendimientos, becas y salud mental serán claves en Mes de la Juventud 2025

/ P 6

Pemex toma oxígeno financiero: gana más de 16 mil mdp, planea inversión y paga a proveedores

JULIO GUTIÉRREZ / P 24

Declaran culpable al ex presidente de Colombia, Álvaro Uribe, por fraude y soborno a testigos

AFP Y SPUTNIK / P 31

Programa estatal ofrece bolsa por más de 396 mdp a micro, pequeñas y medianas empresas locales

/ P 5

Disminuyó el hambre a nivel mundial, menos en África y Asia occidental: estudio de ONU

AGENCIAS / P 29

La Jornada MAYA

Directorio

Fabrizio León Diez
Director

Sabina León Huacuja
Directora editorial

Israel Mijares Arroyo
Director de operaciones

Andrés Silva Piotrowsky
Coordinador de edición impresa

Hugo Castillo Herrera
Subcoordinador de edición impresa

Felipe Escalante Tió
Jefe de mesa de redacción

Sasil Sánchez Chan
Editora K'iintsil

Antonio Bargas Cicero
Editor Deportes

Víctor Cámara Salinas
Coordinador de
diseño editorial

Juan Carlos Pérez Villa
Jefe de información

Rosario Ruiz Canduriz
Coordinadora de
información
Quintana Roo

Pedro José Leo Cupul
Director comercial

Rodrigo Israel Valdez Ramayo
Administración

Consejo Editorial para la Lengua Maya
Jorge Miguel Cocom Pech
Fidencio Briceño Chel, Feliciano Sanchez Chan

Ulises Carrillo Cabrera
Asesor

Publicación de lunes a viernes editada
por Medios del Caribe S.A. de C.V.

Calle 43 #299D por 30 y 32A
Colonia San Ramón Norte C.P. 97117 Mérida, Yucatán, México.
Teléfono: (999) 2900633

Número de certificado de licitud de
título y contenido: 16539
Reserva al uso exclusivo del título
La Jornada Maya No. 04-2014-100210372900-101 del 04/2014,
otorgada por la Dirección
General del Derecho de Autor: SEP.

Distribución: Medios del Caribe S.A. de C.V.
Calle 43 No. 299-D, San Ramón Norte. Mérida,
Yucatán, México

Prohibida la reproducción total o parcial
del contenido de esta publicación, por cualquier
medio, sin permiso expreso de los editores.

Nombre del diario: *La Jornada Maya*, año 11, número 2530

Abusos militares: investigar y sancionar

El pasado fin de semana tuvo lugar en Nuevo Laredo, Tamaulipas, un episodio vergonzoso: elementos del 16 Regimiento de Caballería Motorizada del Ejército Mexicano trataron de darse a la fuga a bordo de dos patrullas después de despojar de teléfonos celulares, mil dólares y 50 mil pesos a tres jóvenes, en el marco de lo que debía ser una inspección de rutina.

El padre de uno de los muchachos informó inmediatamente del hecho por medio de redes sociales, ante lo cual centenares de personas participaron en la persecución de los uniformados, los cuales, en su intento por huir, subieron sus vehículos a camellones y causaron accidentes de tránsito, incluido un choque con la camioneta del denunciante.

Posteriormente, el comandante del 16 Regimiento, el coronel David González Carrasco, se presentó –en estado etílico, según testimonios ciudadanos– al sitio donde sus efectivos se encontraban retenidos y buscó negociar la devolución de los bienes robados.

El abuso de autoridad y el intento de despojo serían repudiados en sí, pero si es cierto que, como lo afirmaron varios civiles, forma parte de “un patrón constante”, el hecho debe ser tomado por los mandos castrenses como una señal de alerta que debe llevar al establecimiento de mecanismos de control más estrictos sobre el desempeño de los uniformados en tareas de seguridad pública.

Lo anterior resulta particularmente necesario si se considera que recientemente el Congreso de la Unión aprobó una reforma constitucional, así como leyes y reglamentos que redefinieron las funciones del Ejército, la Fuerza Aérea, la Marina y la Guardia Nacional y sus facultades como garantes de la seguridad nacional, la seguridad interior y la seguridad pública a nivel federal, y que sucesos, como el referido, desvirtúan la tercera de esas tareas.

Cabe preguntarse, por otra parte, si la instalación de puestos de revisión a civiles por parte del Ejército Mexicano no es, en ese nuevo marco legal, una tarea

que debería corresponder más bien a la Guardia Nacional.

No debe olvidarse que, según diversas mediciones, las fuerzas armadas se encuentran entre las instituciones del Estado mejor evaluadas por la ciudadanía y de las que gozan de mayor confianza. Si se relajan los controles y la disciplina y se abre un margen para el atropello y el abuso, así sea en ámbitos regionales, esa apreciación se verá afectada y, con ella, la lucha por el pleno restablecimiento de la seguridad ciudadana y de los esfuerzos de pacificación del país.

En lo inmediato, la situación reclama el pleno esclarecimiento de lo ocurrido, en el marco de una investigación expedita y transparente de los elementos castrenses involucrados en el incidente, y, en caso de encontrarse culpables, la aplicación de sanciones conforme a los códigos civiles y militares. Sería trágico que episodios como el referido empañaran el prestigio de los institutos armados y el aprecio con que son percibidos por la mayor parte de la sociedad.



▲ El abuso de autoridad y el intento de despojo serían repudiados en sí, pero si es cierto que, como lo afirmaron varios civiles, forma parte de “un patrón constante”. Foto Sedena



REPORTE DEL SESNSP

Quintana Roo, la entidad como más casos de trata de personas en México

El estado registró 38% de la incidencia del delito en todo el país el primer semestre del año; Campeche sólo presentó un reporte de estos casos, y Yucatán ninguno

JUAN CARLOS PÉREZ
MÉRIDA

El año pasado Quintana Roo cerró como la entidad con más casos de trata de personas en mujeres (175) y este primer semestre registró 38 por ciento de los casos en todo el país con 103, de acuerdo con el reporte sobre violencia contra las mujeres del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública.

En este mismo rubro Campeche tuvo el reporte

de un caso y Yucatán no reportó delito alguno, pero Quintana Roo destacó con 57 víctimas adultas, 38 menores de edad y ocho casos más sin definir edades.

La ley general para prevenir, sancionar y erradicar los delitos en materia de trata de personas y para la protección y asistencia a las víctimas de estos delitos establece en su artículo 10 que “toda acción u omisión dolosa de una o varias personas para captar, enganchar, transportar, transferir,

retener, entregar, recibir o alojar a una o varias personas con fines de explotación se le impondrá de 5 a 15 años de prisión y de un mil a veinte mil días multa”.

La trata de personas contempla la esclavitud, la condición de siervo, prostitución ajena, explotación laboral, trabajo forzado, mendicidad forzosa, uso de menores para actividades delictivas, adopción ilegal, tráfico de órganos, matrimonio forzoso y experimentación biomédica.

Por el delito de tráfico de personas, autoridades impondrán de 5 a 15 años de prisión

En cuanto a feminicidios la península sumó 17 en el primer semestre del año, lo que representa 5.1

por ciento a nivel nacional; Quintana Roo fue la entidad con más casos, ocho, después Campeche con cinco y Yucatán con cuatro.

Por este delito de feminicidio por cada 100 mil mujeres Campeche se ubica en sexto lugar con una tasa de 1.02, Quintana Roo está en el sitio 8 con .86 y Yucatán en el lugar 27 con una tasa de .31, reportó el Secretariado Ejecutivo, organismo alimentado con los datos de las fiscalías de cada entidad del país.



▲ La trata de personas contempla la esclavitud, la condición de siervo, prostitución ajena, explotación laboral, trabajo forzado, mendicidad forzosa, uso de menores para actividades delictivas, adopción ilegal, tráfico de órganos, matrimonio forzoso y experimentación biomédica. Foto Fernando Eloy

Antifeminismo, una expresión de las nuevas derechas

JAQUELYN ROSADO PUERTO

El feminismo y las nuevas derechas representan proyectos de sociedad enfrentados. Mientras el feminismo lucha por la igualdad, autonomía y justicia de género, las nuevas derechas buscan reinstaurar valores tradicionales basados en jerarquías familiares, sexuales y religiosas. Con el establecimiento de nuevas leyes a favor de las mujeres, como la *Ley Olimpia*, *Ley Sabina*, reglamentos para la paridad de género, entre otras; la estrategia conservadora ha cambiado hacia ser más sutil pero constante, y en diferentes expresiones políticas, religiosas y culturales. La cultura patriarcal parece no haberse derrumbado del todo, ya que al interior de los hogares continúan las violencias, represión y los cuidados siguen siendo cubiertos en su mayoría por mujeres, muchas veces sin la justa remuneración económica ni el respaldo legal o institucional adecuado. En los ambientes laborales aún miramos una mayoría de hombres tomando decisiones, en las mesas de presidium, en los puestos clave, en especial en la administración pública, donde no ha permeado el reglamento de paridad aplicado al poder legislativo ni las políticas públicas que velan por la igualdad sustantiva. La representatividad feminista es escasa, porque muchas veces no se ha entendido la lucha por la igualdad incluso por el mismo movimiento que combate a la derecha y sus manifestaciones emergentes, llamadas nuevas derechas: la izquierda. Abusadores y agresores en curules, en el servicio público, en las candidaturas no distinguen ideologías ni corrientes. Están ahí, porque hay algo que lo perpetúa y alguien que se los permite y los protege. El pacto patriarcal no está roto del todo, sigue vigente, porque ha encontrado nuevas alianzas, ha sido respaldado también por mujeres, ha polarizado el bloque feminista de "todas somos una" para dividirlo y enfrentarlo.

La derecha ha resurgido con diferentes caras, como la religiosa, donde plataformas como "Con Mís Hijos No Te Metas" o "Red Familia" se expresan en contra del aborto, la libertad sexual y el derecho pleno a decidir, tergiversando el mensaje de libertad e igualdad de los movimientos a los cuales se oponen, difundiendo mentiras, ar-



▲ "El pacto patriarcal no está roto del todo, sigue vigente, porque ha encontrado nuevas alianzas". Foto Fernando Eloy

gumentos sin fundamento reducidos a meras opiniones adornadas con imágenes fatalistas. En las celebraciones religiosas el mensaje es sutil, pero está ahí, es constante y se presenta de diferentes maneras, acompañado de un fuerte sentido de pertenencia al grupo, de seguridad de lo que se dice y se hace, lo que va encaminando a la formación de un bloque impenetrable por la razón y la dialéctica. Las nuevas derechas también promueven un modelo de mujer tradicional, que defiende el "rol natural" de la mujer como madre y cuidadora, reivindica a las mujeres que rechazan el feminismo como "valientes" o "auténticas". Algunas figuras incluso se presentan como "feministas provida" o "feministas conservadoras" que luchan por la mujer sin romper con el orden tradicional. Se propicia la polarización del debate feminista, desacreditando el movimiento en medios de comunicación, donde circulan mitos sobre el aborto, las marchas feministas y la educación de género. Figuras del medio artístico como Eduardo Verástegui, creadoras y creadores de contenido como Temach, Lupita Valdés y Carlos Leal, abordan temáticas de género rayando en discursos de odio, satirizan la violencia y aplican el

Las coberturas criminalizan la protesta y descalifican las marchas enfocando la "violencia" que supuestamente causan

gaslighting con el término "generación de cristal" para minimizar las voces y señalamientos en su contra. Se combinan el conservadurismo moral con herramientas comunicacionales modernas como redes sociales, podcasts y canales de YouTube que promueven una antipolítica feminista con premisas como "el feminismo ya no lucha por la igualdad" "el feminismo promueve el odio a los hombres" o "los hombres ya no tienen derechos". Se utiliza el feminismo como chivo expiatorio del caos social, las coberturas criminalizan la protesta y descalifican las marchas enfocando la "violencia" que supuestamente causan.

El conjunto de todo esto es transversal a retrocesos legislativos o congelamiento de políticas

públicas con enfoque de género. Incluso en México, donde existe ya una mayoría legislativa federal de izquierda, que ha impulsado muchas de éstas, pero se ha enfrentado a opositores y opositoras incluso dentro de sus mismos partidos. Las legislaciones en materia de derechos sexuales y reproductivos en estados aún en manos de partidos de la derecha como Querétaro, Aguascalientes y Guanajuato han sido frenadas, a pesar del mandato de la Suprema Corte de Justicia de la Nación de atenderlas. Es por lo anterior que me atrevo a afirmar que las nuevas derechas son tan poderosas, que permean incluso en la misma izquierda, poniendo en duda de si quienes caen en estas sutilezas puedan definirse como opositores al conservadurismo que históricamente ha oprimido a la humanidad. Concluyo con una frase de Sara Ahmed, académica y escritora feminista británica australiana, para reflejar lo que las nuevas derechas están poco a poco y con voz tenue, pero firme y constante, llevando a la sociedad hacia un antifeminismo radical: *El odio más peligroso no es el que grita, sino el que se disfraza de sentido común*. Resistimos.

elfa_rp@hotmail.com



HERRAMIENTA ESTRATÉGICA

Programa *Impulso Renacimiento Yucatán* ofrecerá más de 396 mdp a MiPyMEs

Iniciativa busca promover la productividad y competitividad del sector empresarial local // Se otorgarán créditos preferenciales a negocios formalmente constituidas

DE LA REDACCIÓN
MÉRIDA

Con el objetivo de fortalecer a las micro, pequeñas y medianas empresas (MiPyMEs) de Yucatán, el gobierno del estado, a través de la Secretaría de Economía y Trabajo (SETY), anunció la implementación del programa *Impulso Renacimiento Yucatán* con una bolsa de más de 396 millones de pesos para 2025, en coordinación con el gobierno federal, a través de Nacional Financiera (Nafin) y diversas instituciones bancarias.

Esta estrategia forma parte de las acciones alineadas al eje de desarrollo económico del Plan Estatal de Desarrollo 2024-2030 y busca impulsar la productividad y competitividad del sector empresarial local, mediante esquemas de financiamiento que faciliten su inserción en cadenas de valor y mercados más amplios.

Como resultado de los convenios firmados entre el gobernador Joaquín Díaz Mena y Nafin, el pasado 28



▲ El recurso para empresas será dispersado por entidades como Afirme, Banamex, BanBajío, Banregio, Banorte, BANSI, BBVA, Banca Mifel, Multiva, HSBC y Santander. Foto Fernando Eloy

de enero, la bolsa destinada al programa fue ampliada a 396 millones de pesos, lo que permitirá respaldar a un mayor número de empresas y consolidar proyectos estratégicos para el crecimiento.

A través del programa *Impulso Renacimiento Yucatán*, se otorgarán créditos con condiciones preferenciales a empresas formalmente constituidas, que cuenten con al menos dos años de

operación fiscal y un historial crediticio positivo.

Las MiPyMEs interesadas podrán acceder a financiamientos que van de 75 mil pesos a 5 millones de pesos, con plazos de hasta 60 meses,

una tasa fija anual de 14.75 por ciento y sin comisión por apertura. Los recursos podrán destinarse a capital de trabajo, maquinaria o mejoras en infraestructura.

En cuanto a las garantías, se solicitará aval solidario para créditos de hasta 2.5 millones de pesos, y para montos superiores, las condiciones serán determinadas por cada institución bancaria.

El recurso será dispersado por entidades como Afirme, Banamex, BanBajío, Banregio, Banorte, BANSI, BBVA, Banca Mifel, Multiva, HSBC y Santander. Las personas interesadas deberán acudir a las instituciones financieras, contar con cuenta activa y presentar la documentación requerida.

Desde la Secretaría de Economía y Trabajo se destacó que este programa representa una herramienta estratégica para consolidar al sector empresarial yucateco. Para más información, las y los interesados pueden comunicarse al teléfono (999) 930 3730 o visitar el portal oficial: sefoet.yucatan.gob.mx.

Díaz Mena hizo entrega de chalecos salvavidas y radios a pescadores

DE LA REDACCIÓN
MÉRIDA

Como parte del programa *Seguridad en el mar*, el gobernador de Yucatán, Joaquín Díaz Mena, entregó 3 mil 22 chalecos salvavidas y mil 226 radios de comunicación marina a pescadores del puerto de Progreso, con el objetivo de dignificar su labor y reforzar su seguridad durante las jornadas en altamar.

"Durante décadas, el pescador fue invisible para mu-

chos gobiernos. Hoy lo decimos con claridad: para el Gobierno del Renacimiento Maya ustedes sí importan, sus vidas valen y no los vamos a dejar solos. Vamos a seguir trabajando hombro con hombro para mejorar el bienestar de sus familias", afirmó el mandatario estatal durante su mensaje.

Díaz Mena subrayó que su gobierno está cerca de quienes viven del mar, y que este programa nace del respeto profundo hacia su trabajo y su contribución al estado. En

total, el programa contempla la entrega de 13 mil chalecos salvavidas y 3 mil 500 radios de comunicación marina, con una inversión superior a 50 millones de pesos.

Adicionalmente, anunció que en breve iniciará el dragado de todos los puertos del estado, comenzando por Sisal, seguido por El Cuyo y Celestún, y adelantó que en los próximos días se publicará la convocatoria para la entrega de motores fuera de borda de cuatro tiempos, después de

muchos años sin que este apoyo se otorgara.

Por su parte, la titular de la Secretaría de Pesca y Acuicultura Sustentables (Sepasy), Lila Frías Castillo, destacó que este programa es un acto de justicia para quienes se dedican a la pesca, ya que reciben herramientas reales y efectivas para su seguridad, como chalecos salvavidas certificados y radios de comunicación marina de última generación, equipados con antena y botón de

emergencia. Además, señaló que los beneficiarios también reciben capacitación y participan en protocolos de seguridad.

Detalló que, además de la entrega en Progreso, ya se han distribuido 5 mil 486 chalecos y mil 980 radios en otros puertos como Celestún, Chabihau, Santa Clara, San Crisanto, San Felipe, Río Lagartos, Telchac Puerto y El Cuyo. El programa continuará para llegar a más comunidades costeras antes del inicio de la temporada de pulpo.

Anuncia Cecilia Patrón el mes de las juventudes: empleos, becas y salud

Los eventos municipales buscarán promover la educación, cultura y deporte

DE LA REDACCIÓN MÉRIDA

Con una serie de actividades diseñadas para brindar a las y los jóvenes meridianos las herramientas y oportunidades necesarias para desarrollar todo su potencial sin obstáculos, la presidenta municipal Cecilia Patrón Laviada anunció el Mes de la Juventud 2025.

“Queremos que nuestros jóvenes sean capaces de alcanzar sus metas y sueños, y que la ciudad les brinde las oportunidades y el apoyo que necesitan para triunfar”, afirmó la presidenta municipal de Mérida.

Acompañada de Luis Castillo Godoy, jefe del Departamento de Juventud de la Dirección de Desarrollo Social y Combate a la Pobreza del Ayuntamiento de Mérida, Cecilia presentó el programa de eventos que buscan promover la educación, la cultura, el deporte y la participación ciudadana entre los jóvenes mediante talleres, competencias y ferias, en el marco del Día de la Juventud que se celebra el 12 de agosto.

Durante el encuentro semanal con representantes de los medios de comunicación, la alcaldesa informó que las actividades inician el 2 de agosto con la Feria de Emprendimiento que tendrá lugar en el Monumento a la Patria, con el fin de impulsar las ideas de negocio y brindar espacios para ofrecer los productos. El horario de esta actividad será de 17 a 21 horas.

Ese mismo día se realizará el Festival Urbano “Batallas de Freestyle” en la Unidad Deportiva Francisco de Montejo de 11 a 16 horas.

El 5 de agosto en el Parque Rinconada de Chuburná se realizará Mural Runner Club y Colecta de Zapatos con la participación de corredores Corvía, de 17 a 18 horas.



▲ La presidenta municipal de Mérida informó que las actividades inician el 2 de agosto con la Feria de Emprendimiento que tendrá lugar en el Monumento a la Patria. Foto ayuntamiento de Mérida

El 8 de agosto se llevará a cabo el programa *Mérida Me Motiva*, con el objetivo de incentivar a los jóvenes a participar en la vida activa de la comunidad, a través de acciones solidarias y de apoyo a quienes están menos favorecidos.

“Este es un proyecto donde las y los jóvenes trabajan y hacen equipo para apoyar a quienes están menos favorecidos, se les motiva a ser parte de la comunidad, a dar su mejor esfuerzo, y ya son más de 300 jóvenes que están participando en este proyecto”, expuso la alcaldesa.

Además, Cecilia Patrón Laviada anunció que el 12 de agosto, Día Internacional de la Juventud, se entregará el Mérito Municipal de las Juventudes durante la Sesión del Consejo Municipal de las Juventudes, en el Centro Cultural Olimpo, como un reconocimiento a quienes destacan en diversas áreas, como la cultura, el deporte, la ciencia, los derechos humanos y el medio ambiente y están haciendo una diferencia en su comunidad.

La convocatoria permanecerá abierta hasta el jueves 31 de julio. Las bases para participar pueden consultarse en el portal: www.merida.gob.mx/juventud/

La presidenta municipal informó también que el viernes 15 de agosto, el Centro Cultural Olimpo será sede del programa *Mi Primera Chamba*, de 10 a 15 horas,

una iniciativa diseñada para impulsar la formación profesional de las juventudes. Durante el evento, se ofrecerán pláticas y talleres, así como una bolsa de trabajo para conectar con oportunidades laborales.

A la par de estas actividades la alcaldesa recordó que el ayuntamiento lleva a cabo otros programas para impulsar el desarrollo de los jóvenes como: *Mi Primer Crédito*, becas para estudiantes, el *Cabildo Juvenil*, cursos de emprendimiento, entre otros enfocados principalmente en el cuidado de la salud mental de este sector de la población.

“Queremos la mayor participación de las juventudes, de los jóvenes en todas las actividades que vamos a estar haciendo”, afirmó.

Para obtener más información sobre las actividades y programas, se puede consultar la página de internet de *Mérida Joven* o seguir las redes sociales del Ayuntamiento de Mérida.





En aniversario de *Playa* celebramos una identidad recuperada: Estefanía Mercado

La alcaldesa destaca la diversidad cultural propiciada por la migración constante

ROSARIO RUIZ CANDURIZ
PLAYA DEL CARMEN

“Más que una fecha conmemoramos una identidad recuperada, un pueblo que ha vuelto a ser protagonista de su destino, hoy *Playa* renace con más fuerza que nunca. Celebramos no solo lo que fuimos sino lo que somos y lo que podemos llegar a ser, porque lo mejor de *Playa del Carmen* está por escribirse y lo vamos a hacer juntas y juntos”, mencionó la presidenta Estefanía Mercado en la ceremonia con la cual se festejó el 32 aniversario del municipio.

Este lunes 28 de julio se llevó a cabo la Tercera Sesión Pública y Solemne de Cabildo por el 32 aniversario del municipio *Playa del*

Carmen, con la presencia de la gobernadora de Quintana Roo, Mara Lezama; el presidente de la Junta de Gobierno del Congreso estatal, Jorge Sanén y el magistrado presidente del Poder Judicial local, Heyden Cebada.

“Cuando decimos *playense* no hablamos solo de donde naciste sino de cómo eliges vivir, ser *playense* es amar a esta tierra y cuidarla como propia, es una decisión que se honra todos los días con la alegría de sentirse en casa”, destacó Estefanía Mercado e hizo énfasis en la diversidad cultural del municipio, propiciada por la migración constante.

“La migración no nos debilita, nos transforma, nos enriquece, nos hace mejores, nos permite sumar talentos, cruzar culturas,

reinventarnos una y otra vez. Cada persona que llega aporta una historia, una lengua, un sazón, una forma distinta de ver el mundo y *Playa del Carmen* ha sabido crecer con cada una de estas historias hasta convertirse en lo que es hoy: una ciudad viva, diversa y profundamente humana”, indicó la presidenta municipal.

La alcaldesa destacó también la inversión de mil 200 millones de pesos que ha hecho su gobierno en materia de seguridad, la rehabilitación de espacios públicos, la ruta de transporte para universitarios, la nueva identidad turística a través de la marca ciudad y la creación de los Guardianes de la Ciudad, ciudadanos que resguardan la esencia de la comunidad.

Se proyectó un video en memoria de los pioneros y fundadores ya fallecidos, entre ellos Esteban Quiam, Alejandra Dzul, Santiago Puc, Francisca Pat, Lucía Uc, Isabel Quiam, Susano Aguilar, Gabriel Quiam, Marciano Toledo, Ángel Gómez, Santiago Ávila y Antonio Carrillo.

Cecilio Puc Sansores, ciudadano de *Playa del Carmen* y descendiente de fundadores del municipio, recordó el legado de los primeros pobladores: “todos hemos sido parte de ese sueño colectivo, hoy no solo celebramos nuestra historia sino el trabajo de todos los que hemos hecho posible a *Playa del Carmen*”.

Por su parte, la gobernadora Mara Lezama dijo que *Playa del Carmen* es ejemplo de que la diversidad

enriquece. Refrendó que se trabaja de la mano con el gobierno municipal en beneficio de esta “tierra de encuentros” y llamó a seguir laborando en conjunto. Entre las inversiones realizadas en el municipio destacó 54 millones de pesos en materia de infraestructura educativa.

“Este municipio ha logrado en muy poco tiempo algo extraordinario: ha crecido sin olvidar sus raíces, ha recibido al mundo sin dejar de ser profundamente *quintanarroense*; en sus calles camina la diversidad más hermosa, desde familias italianas o argentinas que decidieron hacer de *Playa del Carmen* su hogar hasta la abuela y el abuelo maya que siguen contando sus historias bajo la ceiba sagrada”, concluyó.



▲ En la Tercera Sesión Pública y Solemne de Cabildo por el 32 aniversario del municipio, la alcaldesa Estefanía Mercado destacó también la inversión de mil 200 millones de pesos que ha hecho su gobierno en materia de seguridad y la rehabilitación de espacios públicos. Foto ayuntamiento de *Playa del Carmen*

Autoridades conmemoran en Tihosuco el Día Estatal de la Lucha Social Maya

Desde el 26 al 30 de julio se realizarán actividades por el 178 aniversario del evento

DE LA REDACCIÓN
TIHOSUCO

El parque principal de la población de Tihosuco, municipio Felipe Carrillo Puerto, fue sede de la conmemoración del Día Estatal de la Lucha Social Maya, que tiene lugar cada 28 de julio y recuerda el inicio de la Guerra de Castas.

Aunque el inicio de dicha guerra está documentado el 30 de julio de 1847, tras la ejecución del caudillo maya Manuel Antonio Ay, en Quintana Roo se celebra el Día Estatal de la Lucha Social Maya desde el 2014, cuando el Congreso estatal instituyó esta efeméride.

Este año se conmemora el 178 aniversario de la Guerra Social Maya. Por ello del 26 al 30 de julio en Felipe Carrillo Puerto se realizarán diversas actividades, entre las que destacan las presentaciones de los ballets folclóricos del gobierno del estado y magisterial de Felipe Carrillo Puerto, la obra teatral *La conjura de Xinum*, recital poético, exposición artesanal, bailes, eventos



▲ Entre las actividades culturales destacan las presentaciones de los ballets folclóricos del gobierno del estado y magisterial de Felipe Carrillo Puerto, la obra teatral *La conjura de Xinum*. Foto ayuntamiento de Felipe Carrillo Puerto

deportivos y presentación de artistas locales.

La cartelera completa está disponible en la página de Facebook @AyuntamientoFCP.

El pasado 26 de julio se realizó en Tihosuco una ceremonia en la que participaron representantes de los tres órdenes de gobierno y donde el alcalde

de Tihosuco, Felipe de Jesús Puc Chan, hizo una remembranza del movimiento en el que mencionó que la guerra social maya es un hecho histórico que

generó grandes cambios que la sociedad actual debe continuar para que la población por la que los héroes lucharon rinda frutos de beneficio para todos.

Vecinos de la colonia Colosio de Playa del Carmen se manifiestan; exigen que Insus les entregue sus escrituras

DE LA REDACCIÓN
PLAYA DEL CARMEN

La mañana de este lunes 28 de julio, vecinos de la colonia Luis Donaldo Colosio, de Playa del Carmen, bloquearon la entrada norte de la ciudad en demanda de que el Instituto Nacional del Suelo Sustentable (Insus) culmine la titulación de los predios de ese asentamiento.

Entrevistada al respecto, la secretaria de Gobierno estatal, Cristina Torres, destacó que ya ha ha-

bido acercamiento de parte de la autoridad con los habitantes inconformes y el domingo 27 de julio se realizó una reunión con ellos en la que se les informó que Insus va avanzando en el tema de su titulación.

"Recordemos que se dejó muy claro cuál era la formalidad. Avanzar con los que tenían toda la documentación en regla. Se va avanzando en esto, hay algunos que tienen controversia y hay algunos que por su naturaleza transformaron la ubicación y ya no

son vivienda, son comercios, tienen otra vocación para la regularización; sin embargo, se está regularizando 100 por ciento", destacó la secretaria.

Indicó que el derecho a la libre manifestación ciudadana está garantizado, sólo se les pide no entorpecer las vías de comunicación.

Respecto a la manifestación, a partir de las 8 horas, habitantes de la Luis Donaldo Colosio marcharon sobre la avenida del mismo nombre con dirección a la carretera federal 307 y

una vez allí se dirigieron al paso peatonal ubicado en la entrada norte de la ciudad (rumbo a Cancún), donde bloquearon el paso a los vehículos por varios minutos.

Los inconformes indicaron que si bien durante la administración de Andrés Manuel López Obrador inició el proceso para regularizar sus predios e incluso se entregaron varios títulos de propiedad, el proceso no ha concluido. Aseguraron que muchos de ellos no han recibido su título de propiedad, lo cual es responsabili-

dad del Insus, una instancia federal que -reiteraron- no les ha cumplido.

"Necesitamos que nos den nuestra seguridad patrimonial para seguridad de nuestros hijos y nuestras familias", señaló Gabriel Cabañas, vecino de la Colosio y participante en esta movilización, que finalmente se instaló en las laterales de la carretera, para no seguir obstaculizando el tráfico vehicular. Además, en el lugar se desplegó un operativo de tránsito para garantizar la movilidad de los conductores.



Mara: aceleran los trámites migratorios en aeropuerto

DE LA REDACCIÓN
CANCÚN

“Hemos logrado que el tiempo promedio en los filtros migratorios sea inferior a 20 minutos, acelerando el ingreso” de turistas al Caribe Mexicano, dio a conocer la gobernadora Mara Lezama respecto a los trámites de entrada al país que se realizan en el Aeropuerto Internacional de Cancún.

Este día la gobernadora se reunió con el comisionado nacional de Migración en México, Sergio Salomón Céspedes Peregrina, con quien evaluó la atención brindada a los visitantes en las cuatro terminales aéreas del estado, en particular la de Cancún, así como en la frontera con Belice, en el sur de la entidad.

“Revisamos en una reunión de trabajo las acciones implementadas para seguir optimizando el flujo migratorio en el Aeropuerto Internacional de Cancún. Seguimos avanzando en mejorar la experiencia de las y los pasajeros que llegan vía aérea a Cancún”, comentó la gobernadora.

Cabe destacar que una de las principales demandas de los prestadores de servicios turísticos, principalmente hoteleros, es la agilización de trámites en la terminal aérea, así como verificar las inadmisiones a territorio nacional de turistas procedentes en su mayor parte de Sudamérica.

“Ahora contamos con internet gratuito en los filtros migratorios, para que las y los pasajeros puedan estar conectados mientras esperan. Además, hemos mejorado la atención y la información proporcionada a los pasajeros internacionales durante su entrada al estado”, detalló la mandataria.

Agregó que en el sur del estado se emiten regularmente las tarjetas de visitante regional, para fortalecer el flujo turístico y comercial en Chetumal.

Cozumel y Mahahual lideran arribo de cruceros a México

Según Sectur, 3.6 millones de turistas llegaron por esos puertos

DE LA REDACCIÓN
CIUDAD DE MÉXICO

Cozumel y Mahahual, ubicados en el estado de Quintana Roo, fueron los destinos que más recibieron cruceros durante la primera mitad de 2025, dio a conocer en un comunicado de prensa la Secretaría de Turismo (Sectur) del gobierno de México.

La titular de Sectur, Josefina Rodríguez Zamora, informó que, durante los primeros seis meses de 2025, arribaron a los distintos puertos del país 5.6 millones de pasajeros en crucero, lo que representa un incremento del 8.4 por ciento en comparación con 2024.

“Estas cifras confirman que México se consolida como uno de los destinos más atractivos del mundo para el turismo de cruceros. El fortalecimiento del Sistema Portuario Nacional, a través de la inversión anunciada por la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo, y el trabajo coordi-



▲ La titular de Sectur, Josefina Rodríguez Zamora, señaló que “México se consolida como uno de los destinos más atractivos del mundo para el turismo de cruceros”. Foto gobierno de Quintana Roo

nado entre los tres órdenes de gobierno, traducirán este crecimiento en desarrollo económico y bienestar para las comunidades portuarias del país”, declaró.

Rodríguez Zamora añadió que, de acuerdo con información de la Secretaría de Marina, de enero a junio se registra-

ron mil 639 arribos a los puertos, un 7.8 por ciento más que el año anterior.

Precisó que, en este periodo, los principales puertos que recibieron mayor número de pasajeros en crucero fueron: Cozumel y Mahahual, en Quintana Roo; Ensenada, en Baja California; Cabo

San Lucas, en Baja California Sur; y Puerto Vallarta, en Jalisco.

De forma particular, detalló que Cozumel registró 685 arribos y 2.4 millones de pasajeros; Mahahual, 302 arribos y 1.2 millones de pasajeros; y Cabo San Lucas, 134 arribos y 480 mil 198 pasajeros.

VIGILAN LITORALES POR TEMPORADA DE ANIDACIÓN DE TORTUGAS



▲ La temporada de anidación de tortugas marinas en Tulum avanza bajo una estricta supervisión, con la participación activa de más de 150 voluntarios que recorren los 80 kilómetros del litoral para proteger a estas especies en peligro. El director de Ecología del municipio,

Armando Angulo, informó que hasta el momento se han identificado y resguardado 708 nidos en distintos puntos del litoral. Estas acciones se realizan a través de los campamentos de protección, como el Kanan Áak y el Comité de Vigilancia Nocturna. Foto Miguel Améndola

Crean base de datos de quienes buscan empleo en Cancún

ANA RAMÍREZ
CANCÚN

Las jornadas Ven y empléate se han extendido con un llenado de ficha especial para tener los datos de todos los buscadores de empleo y que las posibilidades de encontrar trabajo se incrementen, informó el director del Servicio de Vinculación Laboral en el ayuntamiento Benito Juárez, José Enrique Hernández Castillo.

Al llegar a las ferias de empleo, que se realizan frecuentemente, los ciudadanos reciben un formato que deben llenar con todos sus datos y que queda en la cartera de respaldo para hacérsela llegar a otras empresas, en caso de no haber encontrado empleo en la feria.

“Ese formato es importante, porque con ese formato nosotros hacemos intercambio de cartera con las empresas. Al final del mes nos reunimos, invitamos a la empresa y checamos las vacantes, las personas que nos visitaron proporcionan el perfil y de esta manera, aunque termina la feria, nosotros nos seguimos promoviendo con las empresas”, especificó el funcionario.

Por cuestiones de espacio, acotó, a las ferias habitualmente llegan de manera física entre 40 a 50 empresas, pero la bolsa de empleo tiene más de 600 registradas. Por lo tanto, también se pueden acercar a la mesa de registro si no encontraron una vacante de acuerdo a su perfil y pueden vincularse con las empresas y extender la búsqueda.

En cada edición, del total de asistentes, entre 30 y 40 por ciento logran contratarse en alguna de las empresas participantes, lo que es una buena cifra, considerando que en promedio asisten entre 200 y 500 personas. Estas ferias, enfatizó el entrevistado, permiten que en un sólo lugar puedan encontrar diferentes ofertas. La edición número 13 se realizó la semana pasada en el parque del Crucero.

Confía la CROC tener acuerdos para jornada laboral de 40 horas

ANA RAMÍREZ
CANCÚN

La Confederación Revolucionaria de Obreros y Campesinos (CROC) en Quintana Roo aseguró que la reducción de la jornada laboral de 48 a 40 horas semanales avanza en la dirección correcta, tras una serie de foros nacionales organizados por el gobierno federal (uno de ellos en Cancún), en los que participaron todas las cámaras empresariales y sindicatos del país.

“La jornada laboral va bien, es un pronunciamiento que para buena suerte de nosotros habíamos hecho estas manifestaciones pacíficas para que supieran el gran interés que tenemos los trabajadores por esta jornada y esto yo creo que fue por buen camino, porque la propia presidenta de la república, el 1 de mayo, junto con empresarios, trabajadores, hizo el pronunciamiento para que se abrieran las mesas de diálogo a manera de ver cómo se va a aplicar el tema de las 40 horas”, afirmó Mario Machuca Sánchez, secretario general de la CROC Cancún.

Se dio la propuesta de que se hiciera de manera paulatina de aquí al 2030, para lo cual hubo pronunciamientos diferentes, se hicieron foros plenamente constituidos por el gobierno federal para poder escuchar, donde todas las cámaras, sin excepción, los sindicatos, y todo aquel que quería opinar lo pudo hacer en el foro que correspondía. Ante esto y con la suma de las propuestas de todos, esperan tener dentro de poco más claro cómo quedaría la



▲ Hay propuestas como un establecimiento paulatino de la iniciativa. Foto Ana Ramírez

iniciativa de ley dentro de las cámaras, para poder llegar a esta modificación.

En cuanto a los foros posteriores que han organizado instancias como Coparmex, el líder croquista opinó que no sirven de mucho porque no son autoridad, y es justo la autoridad el mediador y quien va a proponer la iniciativa.

“¿De qué serviría que yo también haga un foro aquí

para decir en qué estoy de acuerdo y en qué no estoy de acuerdo de una ley?... cuando el foro oficial ya se llevó a cabo, el foro donde se tenía que discutir ya se llevó a cabo, donde las propuestas por sacar adelante ya están en el lugar donde deben de estar, donde los legisladores lo van a analizar. Yo creo que foros (alternos) son un poquito ociosos, no sirven de nada”, opinó.

para decir en qué estoy de acuerdo y en qué no estoy de acuerdo de una ley?... cuando el foro oficial ya se llevó a cabo, el foro donde se tenía que discutir ya se llevó a cabo, donde las propuestas por sacar adelante ya están en el lugar donde deben de estar, donde los legisladores lo van a analizar. Yo creo que foros (alternos) son un poquito ociosos, no sirven de nada”, opinó.

Alcalde da a conocer los resultados de su gabinete

MIGUEL AMÉNDOLA
TULUM

Durante la conferencia de prensa *Tulum Comunica y Avanza*, el presidente municipal, Diego Castañón Trejo, dio a conocer detalles en materia de seguridad, comercio, catastro y las actividades contra el sargazo.

Edgar Aguilar Rico, secretario de Seguridad Pública y Protección Ciudadana de Tulum, informó sobre las actividades del 21 al 27 de julio, periodo en el que realizaron 16 puestas a

disposición del juez cívico y detenciones por delitos contra la salud y portación de armas de fuego, entre ellos Adrián N., de 26 años de edad, capturado en Aldea Tulum; Mario N., de 18 años de edad; Guadalupe del Carmen N. y Juan Mauricio N., detenidos en Aldea Zamá.

Agregó que se vinculó a proceso por narcomenudeo y relación con nueve homicidios en el municipio a Antony N. y Ángel Gabriel N., así como nueve personas más por los mismos delitos. Preciso que se registraron tres decesos por

ahorcamiento, hallazgo de restos óseos en la carretera Tulum-Cobá y el asesinato de un taxista en la zona costera, este último el domingo 27 de julio.

Juan Antonio Garza, director municipal de la Zona Federal Marítimo Terrestre (Zofemat), comentó que con la estrategia de atención y combate al sargazo a la fecha han recogido más de 850 toneladas de la macroalga y cerrarán solo el mes de julio solo con mil toneladas recolectadas. Recordó que en el primer semestre de 2025 recogieron

más de dos mil toneladas del hehecho marino.

Rubén Raziel Ek Cruz, titular de la Dirección de Catastro, destacó un crecimiento promedio anual de 19 por ciento en el padrón catastral, con la incorporación de 28 mil 978 nuevos predios, con lo que suman un total de 62 mil 424 registros.

El director de Comercio, Julio Alberto Castillo Gallardo, dijo que están trabajando de la mano con los comerciantes que se encuentran en la vía pública, a quienes están exhortando a que limpien sus banquetas.



▲ Gobierno del estado de Campeche y la Comisión Federal de Electricidad presentaron avances de la obra para la subestación en la zona. Foto Fernando Eloy

Atienden el suministro de energía en península de Atasta tras los bloqueos

DE LA REDACCIÓN
CIUDAD DEL CARMEN

Con acciones previas para la regulación del voltaje se mejora el suministro de energía eléctrica en la región de la península de Atasta, en tanto avanzan los procedimientos para licitar la instalación de equipos para la Subestación en esta zona.

Tal como se habían comprometido, autoridades estatales, encabezadas por el subsecretario de Gobierno, César Marín Reyes, así como de personal de la Comisión Federal de Electricidad (CFE), acudieron a dialogar con los habitantes de Nuevo Progreso y San Antonio Cárdenas, para darles a conocer los trabajos que se han realizado.

Avances

En estos días, personal de la CFE ha llevado a cabo la instalación de transformadores y de reguladores, lo que ha permitido mejorar el servicio que brinda en estas comunidades.

Estas reuniones se llevaron a cabo como parte de los acuerdos emprendidos tras las cerca de 100 horas

de bloqueo a las carretera federal 180 que mantuvieron los habitantes de estas comunidades.

Las autoridades explicaron que el proceso de licitación para la instalación de los equipos de la Subestación, continúa avanzando.

La carretera fue bloqueada el pasado domingo 13 de julio, cerca de las 18 horas, en exigencia

que se mejore el servicio de energía eléctrica y la construcción de una Subestación de la CFE.

Corte

Como parte de los trabajos que vienen desarrollando los trabajadores de la CFE, se han hecho cortes a la circulación, lo que hace lento del tránsito en la zona.

Delegado nacional del PAN toma la dirigencia estatal de manera oficial mientras resuelven su próxima elección

DE LA REDACCIÓN
SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

Carlos Valenzuela, diputado federal del estado de Veracruz, tomó oficialmente protesta como dirigente interno del Comité Directivo Estatal (CDE) del Partido de Acción Nacional (PAN) en lo que se realiza o repone la elección interna del pasado marzo.

En un video en las redes oficiales del PAN Campeche, el dirigente interino aseguró que es momento de buscar la unidad, y para ello visitará a los militantes de todo el municipio, en vías de la reposición de la elección interna del partido, para ello pidió a todos los interesados en formar parte del CDE o que simpaticen con los aspirantes, a ser sinceros con sus propuestas.

Afirmó que no permitirá el asedio de otras instituciones políticas en la vida interna de Acción Nacional en la entidad, pues mencionó que el partido ha tenido éxito en años anteriores de manera autónoma, mencionando que la capital alguna vez fue panista, y el municipio de Carmen al menos tres veces.

Esto, según los antecedentes, "porque se sabe trabajar de manera solitaria, siendo una

opción para los campechanos, y queremos regresar a eso, a un partido que marcó tendencia y agenda, una oposición real a las instituciones políticas que no han sabido gobernar la entidad, y por ello, la opción es hacer un partido fuerte", dijo.

Destacó que la encomienda principal es unificar al partido, insinuando reconocer a dos grupos políticos que actualmente buscan encabezar al CDE, y por ello llamó al diálogo

como un mecanismo de encontrar puntos en donde unificar ideologías, y sobre todo, la recuperación de la esencia de un partido que fue contrapeso de un gobierno hegemónico.

En este sentido, expresó que por el momento no ven alianza o coalición con algún partido, simplemente, van a construir un partido fuerte y unido, que compita, y sea opción verdadera para los ciudadanos.

CUESTIONAN A LA ADMINISTRACIÓN ACTUAL SOBRE EL USO DE RECURSOS

PRI exige al gobierno de Campeche que dé resultados y “no diga más mentiras”

Dirigentes locales y legisladores criticaron la petición de desafuero contra *Alito* Moreno, presidente nacional del partido, y destacaron que es persecución política

DE LA REDACCIÓN
SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

En conjunto entre dirigencia estatal del Partido Revolucionario Institucional (PRI), y sus legisladores federales y locales, exigieron menos mentiras y más acciones reales al gobierno de Campeche encabezado por la gobernadora Layda Sansores San Román, pues reprobaron su gestión gubernamental en estos cuatro años.

Cronometrados en lo que leyeron, el dirigente Ricardo Medina Farfán; el diputado local Miguel Ángel Pool Alpuche; y el diputado federal Christian Castro Bello, señalaron que el gobierno de Campeche le debe resultados a los campechanos, y no sólo eso sino que prometieron un *Gobierno de Todos* y sólo ha servido para enriquecer a grupos políticos de Movimiento Nacional (Morena).

Medina Farfán y Castro Bello cuestionaron al gobierno de Campeche sobre el uso de recursos, pues consideraron que no hay obra pública de impacto generado por el gobierno estatal, y

señalaron que todos los supuestos logros en casi cuatro años han sido de otras realizadas con recursos federales, y ni hablar de los programas, los cuales han sido menos.

Incluso, los legisladores llevaron a la mesa el tema de solicitud de desafuero de Alejandro Moreno Cárdenas, ex gobernador de Campeche y actual dirigente nacional del PRI a quien defendieron y aseguraron se trata de una persecución política que no ha cesado desde el inicio de este gobierno.

Agregaron que lamentablemente todos los casos generados en contra de la administración de Alejandro Moreno Cárdenas se han dado en medio de presiones a ex funcionarios, y termina en la vinculación a proceso.

Dijeron que desde el Poder Legislativo han observado irregularidades e incluso posibles actos de desvíos de recursos, y no se hacen investigaciones, además que ellos lo han señalado en reiteradas ocasiones, sin mayores acciones más que la salida de algunos ex funcionarios de esta administración estatal porque se han enfermado.



▲ Los diputados dijeron que desde el Poder Legislativo han observado irregularidades y posibles actos de desvíos de recursos, y no se hacen investigaciones. Foto Facebook PRI Campeche

Ni yo, ni mi familia, despojamos a nadie de sus tierras: Angulo

DE LA REDACCIÓN
CHAMPOTÓN

Tras las acusaciones sobre el supuesto despojo de tierras en el municipio de Champotón, el senador Pablo Angulo Briceño afirmó que ni él, ni su familia, despojaron a familias de sus tierras, pues ellos tienen la posesión desde hace 40 años y para ello hay un proceso jurídico por definir; además

expresó que en todo caso, él no tiene nada que ver, pues se dedica a la política y no a la producción agrícola.

Al cuestionar el papel que juegan su padre y hermano, Pedro Angulo, quien es el principal señalado, mencionó que además de ese terreno, hay otros tres predios pertenecientes a su familia desde hace décadas y todos enfrentan un proceso legal y jurídico, alegando que si no fuera algo

legal, no buscarían a las autoridades para llevar un proceso formal.

Reconoció también que hubo quienes el fin de semana amenazaron a su familia y a él, los acusaron de todos sin pruebas, y pese a que en Champotón muchos conocen a sus padres, los tacharon de ladrones pese a que su papá ha sido un hombre de trabajo, y que el único de su árbol genealógico dedicado a la política es él.

Afirmó que no usa su influencia o cargo para favorecer a su familia y lo único que pide por el momento es respeto, ya que han recibido amenazas de linchamiento en incluso de muerte por este y los otros temas con respecto a posesión de predios en dicho municipio.

También mencionó que todo esto podría tratarse de un serio problema de *jineteo* de tierras de una persona que ni siquiera es campe-

chana y ha sido señalada en ocasiones anteriores de fomentar invasiones para posteriormente cobrarlas a quienes invierten en ellas, y después negociar con los verdaderos dueños.

Hizo un llamado al ayuntamiento de Champotón para que la Dirección de Desarrollo Urbano se ponga a trabajar pues desde ahí salen permisos y modificaciones de medidas de predios donde afectan a verdaderos poseedores.



CAUCES DEL TIEMPO

Conservar y Restaurar: El Palacio Cantón

DIANA UGALDE ROMO*

DETRÁS DE VITRINAS y depósitos, la conservación en museos es una labor silenciosa pero esencial. Su objetivo es preservar en buen estado los objetos que conforman las colecciones, tanto los que se exhiben como los que permanecen resguardados. Aunque sus resultados no siempre son visibles al público, este trabajo constituye un pilar fundamental en la protección del patrimonio cultural, al ser clave para su difusión, investigación, rescate y valoración.

EN ESTE TEXTO compartiré parte del quehacer del Departamento de Conservación y Restauración del Museo Regional de Antropología de Yucatán, cuya labor se enfoca en el cuidado de las colecciones que resguarda —tanto propias como aquellas que transitan temporalmente por el recinto—, así como en la atención a los elementos arquitectónicos adosados al inmueble que lo alberga.

LA CONSERVACIÓN VA más allá de la intervención directa en las obras. Este departamento se encarga de proponer y ejecutar acciones integrales para preservar tanto los acervos como el edificio que los contiene, atendiendo a la relación inseparable entre continente y contenido.

EL ACERVO DEL Museo Regional de Antropología de Yucatán se compone de tres tipos de colecciones, clasificadas según su temporalidad: la arqueológica, que es la más numerosa; la histórica, que incluye un valioso archivo documental; y la etnográfica, caracterizada por su diversidad y carácter misceláneo. Los objetos que integran estas colecciones están hechos de materiales variados, tanto orgánicos como inorgánicos, siendo predominantes estos últimos, como la cerámica y la piedra.

ASIMISMO, NUESTRA LABOR se organiza en torno a tres ejes principales, que intervienen en distintas etapas del manejo de la colección. Estas líneas de acción son:



▲ "El acervo del Museo Regional de Antropología de Yucatán se compone de tres tipos de colecciones, clasificadas según su temporalidad: la arqueológica, la histórica y la etnográfica". Foto Fernando Nah

Conservación y restauración del acervo en resguardo

SE REALIZAN DIAGNÓSTICOS del estado material de las piezas y se aplican procesos de restauración e intervención directa. Desde hace una década, se trabaja de forma continua en la conservación del acervo, priorizando aquellas obras que requieren atención emergente, especialmente dentro de las colecciones arqueológicas y aquellas compuestas por materiales orgánicos, debido a su mayor vulnerabilidad.

Colección en exposición

EL DEPARTAMENTO DE Conservación y Restauración participa activamente en todas las fases del proyecto expositivo, desde la planificación inicial hasta el seguimiento posterior al montaje.

ANTES DE LA exposición. Una vez seleccionadas las piezas que formarán parte de la muestra, se realiza un diagnóstico detallado de su estado de conservación. A partir de este análisis, se determina si las obras están en condiciones adecuadas para ser exhi-

bidas o si requieren algún tipo de intervención para estabilizarlas y asegurar su permanencia durante el periodo de exhibición.

TAMBIÉN SE REVISAN la ubicación propuesta para cada pieza en sala, se emiten observaciones técnicas y, de ser necesario, se hacen adecuaciones espaciales para garantizar su estabilidad. Previo al traslado, se evalúa si el mobiliario museográfico y el entorno donde se ubicarán cumplen con las condiciones adecuadas de montaje. Las bases y soportes se diseñan en conjunto con el área de museografía. Finalmente, las obras se embalan cuidadosamente en el depósito o en el taller de conservación para su traslado seguro a sala.

DURANTE EL MONTAJE. Las piezas se manipulan con extrema precaución y se colocan en su posición final utilizando materiales de interfase que eviten el contacto directo con los elementos museográficos, previniendo así posibles daños. En esta etapa, la conservación preventiva cobra especial relevancia: se implementan estrategias de control ambiental específicas según los materiales constitutivos de cada obra.

Se utilizan deshumidificadores, así como medidores de humedad y temperatura tanto en vitrinas como en las salas.

DESPUÉS DEL MONTAJE. Una vez concluido el montaje, las piezas se monitorean de forma constante. El día lunes —cuando el museo permanece cerrado al público— se destina a labores de mantenimiento y supervisión en sala. Se realizan recorridos de inspección para verificar que las obras se encuentren en el mismo estado en que fueron instaladas y que las condiciones ambientales se mantengan estables. En caso de detectar variaciones, se implementan nuevas acciones de conservación preventiva para corregirlas.

Conservación del inmueble

DE MANERA EMERGENTE, se han intervenido algunas áreas de la decoración interior del edificio, aplicando velados de protección en zonas con deterioro visible. Es fundamental comprender que el acervo y el inmueble que lo alberga mantienen una relación estrecha e interdependiente. Lo que afecta al contenedor impacta directamente al contenido, y viceversa, formando un sistema integral en el que cada componente influye en la conservación del otro a distintos niveles.

A PARTIR DE lo expuesto, queda claro que la conservación en el Museo es una labor continua, sin fin. El hecho de que el edificio que lo alberga sea, en sí mismo, patrimonio histórico-artístico añade un nivel de complejidad, ya que no fue concebido originalmente para cumplir funciones museísticas, lo que implica desafíos importantes. Conservar el patrimonio no es tarea fácil, pero sí una responsabilidad compartida que conlleva a la reflexión y al respeto, ya que la conservación la hacemos todos.

*Diana Ugalde Romo es restauradora del Departamento de Conservación y Restauración del Palacio Cantón INAH Yucatán. diana_ugalde@inah.gob.mx

Coordinadora editorial de la columna: María del Carmen Castillo Cisneros, antropóloga social del Centro INAH Yucatán: carmen_castillo@inah.gob.mx

Q. yucatan.travel

Santuario de naturaleza majestuosa



RENACIMIENTO MAYA
YUCATÁN
GOBIERNO DEL ESTADO | 2024 • 2030

SEFOTUR
SECRETARÍA DE
FOMENTO TURÍSTICO



No lo vemos ni sentimos, aún...

FRANCISCO J. ROSADO

Uno de los mejores dones que tenemos como humanos es el don de la ubicuidad, aquel que nos permite manejar nuestro tiempo y espacio. Este don no necesariamente es la capacidad de estar en todas partes, el cual es un concepto comercial que indica la capacidad de un mensaje de estar presente en todas partes al mismo tiempo.

Estar en una ciudad con muy alta población y tráfico vehicular permite observar que no hay ni choques entre personas ni entre vehículos, o si los hay son muy pocos en comparación de la cantidad de movimiento que se desarrolla en el espacio y tiempo. Las personas desarrollan una capacidad que les permite estar en el espacio correcto en un tiempo específico, sin prácticamente interferir con otra persona, a pie o en vehículo. Sin ese don de

ubicuidad, el número de choques sería enorme.

Al respecto, el físico Pauli generó el principio de exclusión, que dice que dos objetos no pueden ocupar el mismo espacio al mismo tiempo. También se conoce en física como la Ley de la Impenetrabilidad. Un cuerpo presente en un espacio opone resistencia a otro cuerpo que busque ocupar el mismo espacio al mismo tiempo.

Lo anteriormente descrito implica el conocimiento del tiempo y del espacio. Pues bien, de acuerdo con resultados recientes de medición del tiempo, nuestro planeta está girando más rápido que lo normal. De acuerdo con datos del Servicio Internacional de Rotación de la Tierra y Sistemas de Referencia (IERS, por sus siglas en inglés), y el Observatorio Naval de los Estados Unidos, disponibles en la página timeanddate.com, el pasado 10 de julio fue el día más corto del año. La rotación del planeta tardó 1.36 milisegundos menos que las 24

horas normales. No se notó, porque en estas fechas tenemos días "largos", pero los super precisos aparatos de medición lo registraron. Se predijo que el 22 de julio y el 5 de agosto tendrían también 1.34 y 1.25 milisegundos menos de las 24 horas normales por día.

¿Algo para preocuparse? Depende. Para las personas y vehículos que interactúan en espacios de muchedumbre, quizá no, aún, pero en cierto tiempo el efecto en computadoras, satélites y telecomunicaciones, y equipo que depende de tiempo super exacto, la más mínima desviación de tiempo puede traer serias consecuencias como sucedió en el año 2000. En este año muy pocas empresas contemplaron en sus sistemas el cambio de los dígitos del nuevo milenio, por lo que la mayoría tuvo problemas tan serios que casi se detienen muchos de los procesos que dependen de la exactitud que se suponen deben proveer los sistemas computacionales, al no poder interpretar correcta-

mente el cambio de fecha a dos dígitos, 00. En el año 2000, para los alarmistas, no se acabó el mundo como erróneamente interpretaron las profecías mayas, pero si causó problemas cibernéticos por la mala configuración de los sistemas previendo el cambio de dígitos.

El tiempo que se lleva el planeta para completar una rotación sobre su eje, realmente es irregular. Depende de factores como la fuerza de atracción gravitacional de la luna, los cambios en la atmósfera, y el centro líquido del planeta. De modo que las actividades antropogénicas que influyan en alguno de estos factores estarán afectando la velocidad de rotación del planeta y por ende la capacidad de nuestras computadoras, satélites y telecomunicaciones. Por estas y otras razones necesitamos prestar atención al calentamiento global. Eso sí lo sentimos, más calor que antes.

Es cuanto.

fjmay@hotmail.com



▲ "El pasado 10 de julio fue el día más corto del año; la rotación del planeta tardó 1.36 milisegundos menos que las 24 horas normales". Foto NASA

Cuestionar la riqueza excesiva es más ecologista que reciclar

ORNELA DE GASPERIN QUINTERO

La gente rica causa la crisis climática y sus salarios no están justificados. Las empresas que ellos poseen o que los emplean, son de las más nocivas; y encima nos transfieren su responsabilidad con farsas como reciclar ropa y plástico. Cuestionar la existencia de la micro-élite es más ecologista que reciclar.

Según el Swiss School of Business and Management entre los diez trabajos mejor pagados están: CEO (350 mil dólares por año); ingeniero en inteligencia artificial (IA; 180 mil-350 mil dólares), abogado corporativo (200 mil-400 mil dólares) y banquero inversionista (220 mil-500 mil dólares).

¿Le dan valor estos trabajos a nuestras sociedades?

Un banquero sólo invertirá en lo que le dé ganancias a él o a la empresa para la que trabaja. Por definición, asesoran sobre fusiones, adquisiciones, y estrategias para obtener capital, dinero que acaba en los salarios de los accionistas y de los CEOs de las empresas. Las empresas más rentables son de finanzas, energía (fuentes fósiles), tecnología, entre otras.

Compañías dedicadas a la inteligencia artificial (IA) ahora están lucrando con las guerras y el genocidio, haciendo algoritmos para armas, incluidos Google, Meta, y OpenAI. El estado genocida de Israel ha usado IA en sus armas contra el pueblo gazatí.

El reciclaje es una farsa

La industria textil genera 20 por ciento de la contaminación industrial del agua, 35 por ciento de la contaminación primaria oceánica por microplásticos, y más de 90 millones de toneladas de basura al año. Sólo 1 por ciento de las prendas se recicla en ropa nueva (al menos en la unión europea), 40 por ciento de la ropa no se usa nunca. Igualmente, sólo 9 por ciento del plástico se ha reciclado. Desde los años 50, la Sociedad de la Industria del Plástico instó a los productores a centrarse en "bajo costo, gran volumen y desechabilidad", y a que los materiales terminaran en "el camión de la basura". Cuando en los '80 se propuso prohibir bol-



▲ "Mientras tanto, 44 por ciento de la población mundial vive con menos de 6.85 dólares al día, el umbral de pobreza para los países de ingresos medios-altos. Sin embargo, esta cifra, del Banco Mundial, suele olvidar que China ha levantado a 800 millones de personas de la pobreza en cuatro décadas". Foto Reuters

sas de plástico, la industria empezó a promover el reciclaje. Un reporte publicado el año pasado, que evalúa reportes internos de las empresas productoras de plástico, demuestra que sabían desde entonces que "el reciclaje no puede considerarse una solución permanente para los residuos sólidos, y que sólo prolonga el tiempo hasta que se desecha un artículo".

¿Quién habrá aconsejado a estas empresas sobre esta estrategia, y cómo protegerse de posibles demandas?

Probablemente sus abogados corporativos, que reciben en promedio (no ganan) hasta 7.5 millones de pesos por año.

El año pasado hubo 220 representantes -el grupo más grande de la industria del plástico- en las reuniones de la ONU, superando por tres a uno a los miembros de la Coalición de Científicos por un

Tratado Eficaz sobre los Plásticos - y ganaron; el acuerdo no se firmó.

Igual que la idea de la huella ecológica; la empresa fósil Exxon sabía desde los '70 que su negocio generaba el cambio climático, pero sus comunicados públicos, incluidos 81 por ciento de su publicidad pagada (publireportajes) en el *New York Times* sembraba duda sobre el consenso científico. La idea de la huella ecológica fue una campaña publicitaria de British Petroleum, todo para *achacarnos* la responsabilidad de su contaminación a nosotros. Además, para reciclar, hacen falta plantas e industrias cercanas al consumidor, las cuales requieren de materiales para su instalación y de energía para su funcionamiento.

Según OXFAM, hoy en día, 60 por ciento de la riqueza de los multimillonarios viene de las herencias, el poder de los monopolios o las conexiones con amigos (*capitalismo*

cronny), y su riqueza aumentó tres veces más rápido en 2024 que en 2023. Mientras tanto, 44 por ciento de la población mundial vive con menos de 6.85 dólares al día, el umbral de pobreza para los países de ingresos medios-altos. Sin embargo, esta cifra, del Banco Mundial, suele olvidar que China ha levantado a 800 millones de personas de la pobreza en cuatro décadas. Excluyendo a China, la cantidad de gente en pobreza sigue en aumento.

Mientras tanto, un multimillonario contamina en hora y media lo que una persona promedio contaminará toda su vida. No deberían existir, porque sus estilos de vida, las empresas para las que trabajan, y sus ganancias invertidas en bancos corporativos, son la causa de la degradación medioambiental y de la erosión de la democracia.

ornela.gasperin@gmail.com

DE ENMIEDIO



▲ Un equipo de investigadores de la Universidad de Penn State ha revelado en *Journal of Geophysical Research* la poderosa reacción en cadena que desencadena los rayos. Los autores determinan que los fuertes campos eléctricos en las nubes de tormenta aceleran los electrones que chocan con moléculas como el nitrógeno y el oxígeno, produciendo rayos X e iniciando

un diluvio de electrones adicionales y fotones de alta energía: la tormenta perfecta de la que nacen los rayos. Cabe recordar que, aunque los científicos han comprendido desde hace tiempo cómo caen los rayos, los fenómenos atmosféricos precisos que los desencadenan dentro de las nubes de tormenta seguían siendo un misterio desconcertante. Foto NASA/ALOFT

Algunas mariposas pueden oler a otras de la misma especie e identificarse entre sí

Investigadores cartografiaron ejemplares de alas de cristal en América Central y del Sur

EFE
PARÍS

Algunas mariposas pueden oler a otras de la misma especie, lo que permite a estas identificarse entre sí en zonas donde varias especies tienen el mismo aspecto, según un nuevo estudio, que apunta que esto sirve para mejorar el apareamiento.

Expertos del Instituto Wellcome Sanger del Reino Unido, de la Universidad Regional Amazónica Ikiam de Ecuador y de la Estatal de Campinas de Brasil, entre otras, han cartografiado genéticamente las mariposas de alas de cristal de América Central y del Sur, reescribiendo el árbol evolutivo y destacando seis nuevas especies.

Estos insectos, que producen feromonas distintas para buscarse entre sí, son buenos indicadores de la biodiversidad en zonas increíblemente biodiversas, como la selva amazónica.

Sin embargo, hay más de 400 especies de mariposas de alas de cristal, y todas las de un área son increíblemente similares para disuadir a las aves de comerlas, con coloraciones que implican que son tóxicas.

Además, las mariposas de cristal pueden sufrir una rá-

pida radiación, proceso en el que surgen muchas especies nuevas a partir del mismo antepasado, en un corto período de tiempo. Como están muy emparentadas, resulta difícil identificarlas visualmente y seguir las diferentes especies.

Para tratar de esclarecerlo y desentrañar genéticamente a estos insectos, el equipo secuenció los genomas de casi todas las especies de dos radiaciones particularmente rápidas de mariposas de cristal para volver a trazar sus árboles evolutivos. Diez genomas de referencia son de libre acceso.

El equipo destacó que seis subespecies eran más distintas genéticamente de lo que se pensaba, lo que llevó a clasificarlas como nuevas especies individuales.

Los científicos, que publican sus hallazgos en la revista *Proceedings of the National Academy of Sciences (PNAS)*, también investigaron si los genomas contenían pistas sobre por qué estas mariposas tienen tantas especies y qué les permite desarrollarse tan rápidamente.

Mientras que la mayoría de las mariposas tienen 31 cromosomas, descubrieron que en estas mariposas de alas de cristal, el número varía mucho, oscilando entre 13 y 28. Aunque



▲ El equipo secuenció los genomas de casi todas las especies de dos radiaciones particularmente rápidas de mariposas de cristal para volver a trazar sus árboles evolutivos. Foto Ryan F. Mandelbaum

tienen en gran medida los mismos genes, estos se agrupan en cromosomas de diferentes maneras en cada especie, un proceso conocido como reordenamiento cromosómico.

Esto tiene efectos en cadena cuando se trata del apareamiento. Si dos mariposas con reordenamientos cromosómicos diferentes se aparearan, sus

descendientes serían estériles porque no podrían producir espermatozoides o huevos.

Como resultado, estos insectos han desarrollado un nuevo mecanismo que utiliza feromonas para detectar posibles parejas con una disposición cromosómica que coincida con la suya y, por lo tanto, evitar producir descendientes estériles.

Con este nuevo árbol evolutivo genéticamente informado y múltiples genomas de referencia nuevos, “esperamos que sea posible avanzar en la investigación sobre biodiversidad y conservación en todo el mundo, y ayudar a proteger a las mariposas y otros insectos cruciales para muchos ecosistemas de la Tierra”, concluye.

Pide la OMS más esfuerzos globales para la erradicación de la hepatitis, que causa más de un millón de muertes al año

EFE
GINEBRA

Unos 300 millones de personas están afectadas en el mundo por las hepatitis virales B, C o D, y 1.3 millones de ellas mueren cada año, principalmente por cirrosis y cáncer hepático, recordó la Organización Mundial de la Salud (OMS) en la jornada mundial contra esta enfermedad, que

aprovechó para pedir más esfuerzos globales de cara a su erradicación.

“Cada 30 segundos, una persona muere a causa de una enfermedad hepática grave o cáncer de hígado relacionados con la hepatitis, pero tenemos las herramientas para detener esto”, destacó en un comunicado para conmemorar la jornada el director general de la OMS, Tedros Adhanom Ghebreyesus.

La organización recuerda que la Agencia Internacional para la Investigación sobre el Cáncer (IARC) clasificó recientemente la hepatitis D como cancerígena para los humanos, algo que ya se había confirmado con los tipos B y C.

Según estudios de la IARC, la hepatitis D, que solo afecta a personas infectadas con hepatitis B, está asociada a un riesgo de cáncer de hígado en-

tre dos y seis veces superior a quienes están afectados sólo por el segundo de estos virus.

La OMS recuerda que los cinco tipos de hepatitis viral (A, B, C, D y E) son una de las principales causas de infección hepática aguda, pero sólo la B, C y D pueden derivar en infecciones crónicas que agravan el riesgo de cirrosis, insuficiencia hepática o cáncer de hígado.

La agencia sanitaria también alerta que la mayoría de las personas con hepatitis no saben que están infectadas y según cifras de 2022 sólo un 13 por ciento de los afectados con el tipo B y el 36 por ciento con el C habían sido diagnosticadas.

Las tasas de tratamiento aún son más bajas, del 3 por ciento para la hepatitis B y el 2 por ciento para la C.



El gozo estético de arquitectura y arte escénico se vive en la Mérida española

El festival internacional de dramaturgia clásica se realiza en el bimilenario Teatro Romano

JORGE CABALLERO
MÉRIDA

El Festival Internacional de Teatro Clásico de Mérida es el convite escenográfico más antiguo que se celebra en España, y es considerado el más importante en su género. El festival no sólo es un encuentro dramaturgico, sino también forma parte del conjunto arqueológico de Mérida, declarado patrimonio de la humanidad por la Organización de Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (Unesco, por sus siglas en inglés) junto con su Teatro Romano, construido entre los años 15 y 16 aC, foro principal de la reunión escénica e importante vestigio español.



▲ A la edición 71 del Festival Internacional de Teatro Clásico de Mérida le restan los últimos días de julio y todo agosto; falta la presentación de una decena de piezas, siete de las cuales son estrenos, como *Memorias de Adriano* y *Las troyanas*. Foto Ap

Las presentaciones de las obras del encuentro se llevan a cabo anualmente durante julio y agosto

En entrevista con *La Jornada*, el director del Festival Internacional de Teatro Clásico de Mérida, Jesús Cimarro, y el alcalde del ayuntamiento de esa ciudad, Antonio Rodríguez Ozuna, detallaron: Las representaciones de las obras del encuentro se llevan a cabo anualmente durante julio y agosto en el Teatro Romano de Mérida, considerado uno de los edificios en el mundo que mejor representan los sólidos modos y las formas armónicas de la arquitectura en la época del emperador Augusto.

Cimarro detalló: "El festival comenzó su andar en 1933 con la puesta en escena de *Medea*, de Séneca, en

versión de Miguel de Unamuno, con la actriz Margarita Xirgu de protagonista.

"Tras la edición de 1934 se suspendió 19 años debido a la tensión política que se vivía en España, y se reinició en 1953 con la representación de *Fedra*, a cargo de una compañía universitaria. En 1954, el teatro profesional volvió a Mérida con la puesta de *Edipo*, de Sófocles, interpretado por Francisco Rabal; desde entonces y hasta la fecha se ha celebrado de manera ininterrumpida y ha acogido en sus bimilenarios escenarios los montajes de las obras más grandes del teatro clásico grecolatino y grecorromano, único requisito para participar en el festival."

De la edición 58 a la 71 se ha logrado recuperar al público local y se ha consolidado la afluencia de espectadores del resto de España, convirtiendo la cita estival en uno de los tres actos culturales más importantes y de mayor repercusión de la temporada.

Se trata, entonces, de uno de los festivales de teatro de referencia en España. De 2016

a la fecha, la cifra de asistentes se elevó de 44 mil a 180 mil, indicó Rodríguez Osuna.

Jesús Cimarro añadió: hace 91 años que la actriz Margarita Xirgu continuó con una labor que se echó a andar hace siglos: representar las grandes comedias y tragedias griegas y romanas sobre esas piedras milenarias, testigos de honor de la historia de las artes escénicas.

Sobre su arena han desfilado a lo largo de sus 71 ediciones los profesionales del teatro nacionales e internacionales más prestigiosos, entre actores, actrices, músicos, directores, autores, iluminadores y figurinistas.

Prueba de lo que refirió Cimarro es la escenificación musical en esta edición del Festival Internacional de Teatro Clásico de Mérida de *Cleopatra enamorada*, protagonizada por Natalia Millán y Alex O'Dogherty. En ésta se narra la historia de amor entre Marco Antonio y la reina egipcia, escrita por el dramaturgo extremeño Florián Recio y dirigida por Ignasi Vidal, quienes reinventaron

la historia. El elenco estuvo conformado por Francisco Morales, Iván Clemente, Habana Rubio, Beatriz Ros y Virginia Muñoz. La música corrió cargo de Pablo Solo, la composición sonora, de Shuarma; la coreografía fue de Amaya Galeote, y la escenografía, de David Pizarro.

Este musical se celebró la madrugada del domingo, y llevó al público a través de un cúmulo de emociones intensas y a participar en la intriga política y la pasión desbordada entre los personajes principales.

Jesús Cimarro continuó: Es cierto que el teatro es una minoría en el mundo, pero quiero que sea una minoría mayoritaria. Cuando el público viene a este festival vive la experiencia en carne propia: una noche en un teatro de más de 2 mil años de existencia junto con 3 mil personas que experimenta el gozo estético de la arquitectura y la pasión compartida de los asistentes.

Entre los aciertos del encuentro que mencionaron los entrevistados está la invita-

ción que se extendió tanto a dramaturgos experimentados como a emergentes, "con el fin de que experimenten las miradas escénicas.

"Durante una presentación de la obra *Edipo*, en la que la mayoría de los actores, jovencísimos, compartieron escenario con algunos más conocidos, incluso que actúan en series como *La casa de papel* y *Élite*, se me acercaron una chica y un chico de 18 años cuando acabó la representación; les pregunté si querían conocer a los actores famosos, y me respondieron que no, que querían conocer al director. Pregunté su edad y si les había gustado la obra; respondieron que les había encantado. También cuestioné por qué no venían a otras puestas en escena, y respondieron que no iban a 'cosas de papás'. La joven pareja había ido a ver *Edipo* porque la actriz principal salía en *Élite*; entonces, captar al público joven es una de nuestras misiones primordiales.

Hemos bajado la media de edad: hace una década era de 64 años y ahora es de 43.

Cimarro concluyó: El teatro es una experiencia que hay que vivir, porque está dirigida a la cabeza y al corazón. Que los jóvenes tengan esta experiencia es importantísimo, así como que se den cuenta de que el teatro cuenta historias que al entenderlas disfrutarán.

A la edición 71 del Festival Internacional de Teatro Clásico de Mérida le restan los últimos días de julio y todo agosto; falta la presentación de una decena de piezas, siete de las cuales son estrenos, por ejemplo, *Memorias de Adriano*, coproducción del Festival y Teatre Romea basada en la obra de Marguerite Yourcenar, con Lluís Homar de protagonista; *Las troyanas*, dirigida por Carlota Ferrer y con Isabel Ordaz al frente del reparto; *Los hermanos*, de Terencio, con Pepón Nieto y Eva Isanta en los papeles estelares, entre otras.

Para María del Mar Ramón, la memoria es ficción inestable, juguetona y sesgada

La escritora colombiana platicó con este rotativo sobre su más reciente novela

RULO ZETAKA
MÉRIDA

El pasado 9 de julio, la autora colombiana María del Mar Ramón, concedió una entrevista a *La Jornada Maya* para platicar sobre su novela *La memoria es un animal esquivo* (Hachette Livre, 2025) y los conceptos que orbitan su trabajo creativo. La autora radicada desde hace más de una década en Argentina ha publicado también recientemente un libro de ensayos en México titulado *Coger y comer sin culpa* (utópicas, 2024).

“Para mí, la clave es que las formas de recordar son subjetivas, volubles y móviles”

Arrancamos la conversación con la autora en torno a uno de los temas centrales, la memoria. María del Mar Ramón es contundente, plantea que la memoria es ficción. “No soy la primera en decirlo, para mí la clave es que las formas de recordar son subjetivas, son volubles y son móviles. Creemos que lo que recordamos es estático porque lo que recordamos nos conforma de maneras en las que no podemos elegir. Creemos que sí, pero no es así. Esa es la característica juguetona e inestable de la memoria, a mí me gusta pensar que lo que recordamos está modificado por distintas cosas, por los sesgos que nos construimos”.

Para la construcción de estos sesgos los seres humanos nos hacemos historias de nosotros mismos y durante la conversación con la autora abordó el rol prepon-



▲ La novela *La memoria es un animal esquivo* está protagonizada por un pintor frustrado de 70 años, ha vivido toda su vida mirando sus recuerdos e instrumentalizándolos, y vuelve a una casa tomada por la naturaleza. Foto Hachette

derante de las familias en la construcción de la identidad individual y la memoria que se comparten a través de las disputas. “Creo que todo el conflicto de la novela, y todos nuestros conflictos familiares, se resolverían si pusiéramos en común el ejercicio de la memoria, pero resulta que en nuestras vidas personales no nos resulta interesante hacer este ejercicio colectivo familiar de poner en común.”

Memoria y ficción no se construyen de manera individual. John Berger, en su conversación con Ryszard Kapuscinski en *Los cínicos no sirven para este oficio* (Anagrama, 2000), señala que los relatos construyen relaciones sociales, y no pueden concebirse como algo indivi-

dual, sino que, al ponerse en común se dotan de sentido.

“Me gusta pensar que lo que recordamos está modificado por los sesgos que nos construimos”

María del Mar Ramón prosigue reflexionando en torno a la memoria y la ficción: “poner en común nuestras ficciones, es poner en común nuestras narrativas, y, como mínimo, nos enfrenta a la realidad de que nuestro recuerdo so-

bre una situación que nos marcó no es único; y creo que ahí es donde estaría una segunda parte sintética de que nuestra memoria es una ficción, pero además no es la única sobre una misma situación. Eso nos lleva a pensar la memoria en términos políticos y colectivos pero no la asociamos a nuestro propio pasado.”

A la pregunta ¿por qué tener la memoria al centro? la autora nos dice que “trabajar con la memoria fue involuntario. El germen de la novela fue la imagen de un hombre (mayor) que vuelve a una casa tomada por la naturaleza. Me interesaban mucho los conflictos de hermanos.”

Estos conflictos la hicieron pensar en su propia familia y contarnos que es inherente pensar en la ex-

periencia de vida propia en la creación de una historia. Como la casa de los espejos la realidad dialoga todo el tiempo con las ficciones que se construyen y es que María del Mar Ramón también miró los conflictos familiares en su entorno y las emociones que estos remueven. “Yo tengo hermanos a los que amo con mucha intensidad, pero también siento un estado primitivo de mis emociones, no me comporto con nadie como me comporto con mis hermanos: me retraen a tener 6 años.”

Su novela está protagonizada por un pintor frustrado de 70 años, ha vivido toda su vida mirando sus recuerdos e instrumentalizándolos. María del Mar dice que su intención era “que este personaje volviera a su conflicto



▲ Actualmente María del Mar está dando talleres virtuales en la plataforma talleres de bolsillo, y también haciendo difusión de *La memoria es un animal esquivo*. Sobre el milagro de la lectura y de quienes le han dedicado tiempo a leer su obra, la autora acota: “es un honor y un enorme privilegio”. Foto Facebook Hechette Livre México

de familia, buceando cuál es el problema que uno tiene con sus hermanos. Responder esa pregunta disparadora era un poco el motor de la escritura y un poco la respuesta a esa hipótesis: el problema de estos hermanos es que recordaron de forma distinta eventos fundacionales de la vida de cada uno.”

Mirando en la construcción de sus personajes, la autora nos contó también de su interés en el estudio informal de los hombres, a quienes ha observado y narrado en sus ficciones, aunque en este libro es la primera vez que se decanta por verlos en primera persona. Y es que hay algo que compartimos sin mediar identidad de género, María dice que tiene “mucho fascinación la idea de que

no tenemos sentimientos diferentes los hombres y las mujeres, ni las personas queer o trans. Las tenemos en el mismo intervalo, pero hay emociones que se nos castigan y otras que se nos fomentan.”

“Cuando me siento a escribir a este personaje, no lo estoy juzgando, no lo puedo juzgar”

Por ello hace una apuesta política sobre la construcción de sus personajes, para

mirar este intervalo de emociones quiere hacer relatos que le permitan a las lectoras y lectores “empatizar y poder escuchar a esos personajes que es lo único que te permite poder escucharlos y darles una voz real. Cuando me siento a escribir a este personaje, no lo estoy juzgando, no lo puedo juzgar.”

Esto lleva a un lugar mucho más interesante para la autora, cuando se leen sus textos serán quienes poseen la mirada en las letras quienes sacarán conclusiones y construyan la moralidad en los actos de los personajes. Por ello apuesta a un interés en su narrativa que se orienta por “poner a las lectoras y a los lectores incómodos con sus percepciones morales, que el personaje haga

cosas horribles y uno diga, ojalá le vaya bien, ojalá terminen bien, y poder identificarse con las partes más oscuras de una persona.”

Mientras la entrevista sucede su perra interrumpe la narración metiéndose en la videollamada, luego de prestarle la atención regresa para contarnos que está actualmente dando talleres virtuales en la plataforma talleres de bolsillo, y también haciendo difusión de *La memoria es un animal esquivo*. María del Mar Ramón no retrocede en su apuesta por hacer de la entrevista una conversación y aprovecha hasta el último minuto para compartir su perspectiva sobre la escritura.

Cerrando la conversación nos revela su pasión con la escritura “escribir es

lo único, y es lo más importante. El momento, la felicidad, y el misterio de escribir es lo que más disfruto. Disfruto mucho cuando estoy absolutamente obsesionada con la escritura de una novela, con un trabajo en largo aliento donde me meto y soy feliz.”

Y le dedica sus últimas ideas de la conversación al milagro de la lectura y de quienes le han dedicado tiempo a leer su obra. “No podemos olvidar el hecho de que una sola persona haya dedicado parte de su vida a leer algo que escribiste es un milagro y es hermoso, es un honor y es un enorme privilegio, y no es normal, no es la condición de vida de la mayoría de las personas, es una enorme responsabilidad y es un regalo tremendo”.

Clavadistas mexicanos logran dos platas en Mundial de Singapur

Olvera hace historia al conquistar su séptima presea en justas del orbe

DE LA REDACCIÓN
CIUDAD DE MÉXICO

Los clavadistas mexicanos muy rara vez decepcionan. Y más, si se trata de subir al podio en campeonatos del mundo.

Singapur no fue la excepción. En el tercer día de actividades de los saltos ornamentales en la justa del orbe, nuestro país logró dos platas para elevar a cinco la cosecha nacional en el país asiático.

Primero, los medallistas olímpicos Osmar Olvera y Juan Celaya consiguieron el segundo lugar en sincronizados trampolín de tres metros. La pareja acumuló una puntuación de 449.28 puntos, sólo por detrás de la pareja china que en esta ocasión unió al campeón olímpico Wang Zongyuan con Zheng Jiuyuan (467.31). El bronce se lo llevaron los británicos Anthony Harding y Jack Laughner, que como ya ocurrió el pasado año en los Juegos Olímpicos de París, se colgaron la medalla de bronce por detrás de China y México con un total de 405.33 puntos.

"Estamos contentos porque logramos superar nuestro récord personal en esta prueba y les hicimos saber a los chinos que estamos aquí", dijo Olvera, quien llegó a siete históricas medallas en campeonatos del mundo, la mayor cantidad para un clavadista mexicano.



▲ Las mexicanas Gabriela Agúndez y Alejandra Estudillo posan con sus medallas de plata tras la final de clavados sincronizados en 10 metros en el Campeonato Mundial de Natación en Singapur. Foto Ap

La segunda presea cayó en la prueba de sincronizados plataforma femenil con Gabriela Agúndez y Alejandra Estudillo en su debut como pareja. El mayor logro internacional hasta la fecha de una dupla que se formó para esta temporada tras el adiós de la doble medallista olímpica Alejandra Orozco, con quien Agúndez había ganado el bronce de Tokio 2020.

Las mexicanas terminaron la competencia con 304.80 puntos, sólo por detrás de las grandes favoritas, la pareja china formada por Zhang Minjie y la doble campeona olímpica y ocho veces campeona del

mundo Chen Yuxi (349.26). El bronce fue para Corea del Norte con 293.34.

Para Agúndez, esta es la tercera presea de su carrera en los mundiales, tras las dos platas conseguidas en la prueba por equipos mixtos de Fukuoka 2023 y Doha 2024. Estudillo también llegó a tres y es la segunda en Singapur luego de la plata que ganó hace unos días con el equipo mixto. El año pasado se llevó el bronce en plataforma sincronizada mixta junto a Kevin Berlín. "Se vio reflejado el trabajo que hicimos, me siento muy contenta de haber compartido la plataforma con Ale y estoy segura de que vienen

muchos logros para nosotras", indicó Gaby.

En la competencia estuvo presente el titular de la Conade, Rommel Pacheco, quien elogió el desempeño de la selección.

"Esta medalla también es producto del apoyo y campamentos que se les han dado los últimos meses. Estoy muy contento con estos primeros días de competencia", señaló.

El ex clavadista se encuentra en Singapur para asistir a la asamblea de World Aquatics en la que espera sea oficializada la nueva Federación Mexicana de Natación dirigida por el medallista olímpico Fernando Platas.

Bryce Harper a Rob Manfred: "puedes largarte" si vienes a hablar de tope salarial

Chicago.- El comisionado de las Grandes Ligas, Rob Manfred, y el astro de los Filis, Bryce Harper, tuvieron un intercambio subido de tono durante una sesión de preguntas y respuestas entre el ejecutivo y el equipo, según una persona con conocimiento directo de la conversación.

La persona habló el lunes con "The Associated Press" bajo condición de anonimato debido a la sensibilidad de la situación.

Previo al juego de Filadelfia como visitante ante los Medias Blancas de Chicago, Harper no refutó la descripción sobre su confrontación con Manfred.

"No entraré en los detalles de lo que sucedió o cómo me sentí o cualquier otra cosa por el estilo", indicó el toletero.

Manfred se reunió con peloteros de Filis y Medias Rojas durante su serie la semana pasada en Filadelfia. La sesión con los Filis duró más de una hora.

Manfred habló con el equipo de la Liga Nacional sobre el panorama mediático y la colaboración para hacer crecer el deporte, según la persona con conocimiento de la conversación. En algún momento, Harper le dijo a Manfred que si estaba allí para hablar sobre un tope salarial, "ya puedes largarte (improperio) del vestuario".

El acuerdo colectivo del béisbol expira el 1 de diciembre de 2026, y algunos jugadores están preocupados por un posible impulso de la gerencia para establecer un tope salarial.

Harper ha ganado dos veces el premio al Jugador Más Valioso de la Liga Nacional y es uno de los peloteros más emblemáticos de las Mayores, lo que hace que su confrontación con Manfred sea más notable.

Falleció Ryne Sandberg, integrante del Salón de la Fama, tras luchar contra el cáncer

Chicago.- Ryne Sandberg, un segunda base que se convirtió en uno de los jugadores más completos del béisbol de las Grandes Ligas durante una trayectoria casi completa con los Cachorros de Chicago, ha fallecido. Tenía 65 años.

El integrante del Salón de la Fama estaba rodeado de su familia cuando murió en su casa el lunes, según el equipo. Sandberg anunció en enero de

2024 que fue diagnosticado con metástasis de cáncer de próstata. Recibió tratamientos de quimioterapia y radiación. Posteriormente, en agosto de 2024, dijo que estaba libre de cáncer.

Sin embargo, el 10 de diciembre, publicó en Instagram que el cáncer había regresado y se había extendido a otros órganos. Anunció este mes que todavía estaba luchando, mien-

tras "esperaba aprovechar al máximo cada día con mi amorosa familia y amigos".

El presidente de los Cachorros, Tom Ricketts, señaló que Sandberg "será recordado como uno de los más grandes de todos los tiempos en casi 150 años de esta histórica franquicia."

"Su dedicación y respeto por el juego, junto con su integridad inquebrantable, determinación, esfuerzo y fuego competitivo

fueron características de su carrera," expresó Ricketts en el comunicado del equipo.

Sandberg nació y creció en Spokane, Washington. Fue seleccionado por Filadelfia en la 20a ronda del draft amateur de 1978.

Debutó en las Grandes Ligas en 1981 y en enero de 1982 fue traspasado a Chicago.



Alfonzo remplace a Morejón como timonel de los Leones

Yucatán comienza una serie contra Veracruz que podría ser decisiva

ANTONIO BARGAS
MÉRIDA

La mala racha que tiene a los Leones en peligro de no asistir a los playoffs por primera vez desde 2014 le costó el trabajo al mánager Oswaldo Morejón.

El yucateco, que hace dos semanas tenía a los melenudos en su mejor momento de la temporada -con una racha de cuatro series ganadas y un contundente triunfo frente a los Piratas de Campeche que los dejó en .500-, antes de un derrumbe que comenzó durante una complicada estancia en casa, fue cesado el lunes y remplazado por el venezolano Eliézer Alfonzo, quien fungía como coach de bateo de las fieras.

Los selváticos decidieron hacer el cambio en el timón un día antes de abrir serie contra El Águila de Veracruz, otra confrontación clave en la lucha por los playoffs y que podría ser la última gran oportunidad para los felinos de regresar a zona de clasificación. Yucatán está a dos juegos de los veracruzanos, que ocupan el quinto lugar, y a uno y medio de los Olmecas, dueños de la sexta posición y última que da boleto a la postemporada. Tabasco será anfitrión, a partir del martes, de León, que está en octavo sitio, con el mismo récord que los "reyes de la selva", pero éstos



▲ Yadir Drake conectó su imparable 500 con los melenudos el viernes pasado en Oaxaca. Foto Leones de Yucatán

se ubican un peldaño arriba porque el desempate les favorece al haberse llevado la serie particular, 5-4.

Morejón tuvo marca de 21-29 al frente de los rugidores, que han lidiado con múltiples problemas a lo largo de la campaña, entre ellos inconsistencia de una ofensiva que muy pocas veces ha contado con todas

sus figuras y una baja de rendimiento de la defensiva, que pasó de ser la número dos de la liga en porcentaje de fildeo a estar cerca del fondo de la tabla en ese departamento. También, el desempeño en general de los abridores -sólo suman 14 triunfos, por 29 reverses, con efectividad de 6.46 y 342 entradas y dos tercios-, y fa-

llas del bulpén en momentos cruciales han sido grandes obstáculos. El cuerpo de bomberos, que tiene récord de 23-17, con 5.20, acumula más episodios (382.1) que los abridores. En Oaxaca, el fin de semana, ninguno de los lanzadores que empezaron los partidos por los Leones completó cinco actos.

Los melenudos ganaron uno de sus últimos 11 encuentros y el derrumbe empezó durante la estancia en casa contra Campeche y Querétaro en la que se llevaron uno de seis desafíos e incluyó tres fallas del preparador principal, Ken Giles (ahora con los Piratas), que costaron igual número de juegos.

La serie Yucatán-Veracruz está 3-3 este año. Las fieras tienen efectividad de 5.19 en esos choques, por 5.64 de El Águila, y batean .264, por .314 de su rival.

Alfonzo, ex "big leaguer" que remplazó a Francisco Morales, quien fue despedido junto con el timonel Ramón Santiago tras el partido del pasado 25 de mayo, ayudó a la ofensiva a dar un salto de calidad. Los felinos batean .285, están a 10 jonrones de empatar la marca de la franquicia (126, impuesta en 2019) y se encuentran a dos anotadas de las 500. Al venezolano constantemente se le veía hablando con los peloteros antes de turnos al bate en momentos importantes y animándolos.

Jake Sánchez refuerza el bulpén de las fieras; Valdez-Rogers en el Kukulcán

ANTONIO BARGAS
MÉRIDA

Los Leones tienen ahora en su bulpén a Michael Feliz y Jake Sánchez, quienes suman entre ambos 28 salvamentos.

Con 14 rescates cada uno, el dominicano y el californiano, uno de los mejores relevistas en el beisbol nacio-

nal en los últimos años, que fue anunciado oficialmente como refuerzo de Yucatán el lunes, estaban empatados con la cuarta mayor cifra en la Liga Mexicana esta temporada, previo a la jornada del lunes, que consistió del juego Oaxaca-Tigres.

Ambos han tenido problemas esta campaña y Feliz no vio acción la semana

pasada por un esguince de tobillo, que el equipo calificó de leve. El derecho ya debe poder lanzar en el primer encuentro contra Veracruz.

Los melenudos (37-46) necesitan ganar los nueve choques que les quedan para evitar su primera temporada con récord negativo desde 2014. César Valdez (5-5, 6.54) le dará la bien-

venida a El Águila al comenzar el martes la última serie de la fase regular en el Parque Kukulcán, donde el pléibol se cantará a las 19:30 horas. Su contrapelo será Esmil Rogers (4-5, 5.91).

El conjunto rugidor tiene marca de 11-13, con efectividad de 4.80 este mes. Yadir Drake acumula 26 desafíos en fila embasándose.

Guardianes:
Emmanuel Clase en licencia por investigación de apuestas deportivas

AP
NUEVA YORK

Emmanuel Clase, el estelar cerrador dominicano de los Guardianes de Cleveland, fue puesto el lunes en licencia remunerada no disciplinaria como parte de una investigación de las Grandes Ligas sobre apuestas deportivas.

Clase, tres veces seleccionado al Juego de Estrellas, se convierte en el segundo lanzador de los Guardianes en licencia en relación con una investigación sobre apuestas deportivas. El derecho dominicano Luis Ortiz está en licencia no disciplinaria hasta el 31 de agosto.

No quedó claro si los casos estaban relacionados de alguna manera.

Los Guardianes indicaron en un comunicado que "se les ha informado que no se espera que otros jugadores o personal del club se vean afectados".

Clase, de 27 años, tiene récord de 5-3, con 24 salvamentos en 48 juegos este año. Su porcentaje de carreras limpias permitidas de 3.23 es el más alto de su carrera. El serpinero derecho lideró la Liga Americana en rescates en cada uno de los tres años anteriores y su nombre sonaba entre los brazos más buscados antes de la fecha límite de cambios esta semana.

MLB dijo en un comunicado que Clase había sido puesto en licencia según un acuerdo con la asociación de peloteros, mientras la liga "continúa su investigación sobre apuestas deportivas". No hizo más comentarios.

La situación con Clase y Ortiz se produce después de que las Ligas Mayores suspendieron a cinco jugadores por apuestas en junio de 2024, incluyendo una prohibición de por vida para el venezolano Tucupita Marcano, "infielder" de los Padres de San Diego.

Unión Europea acusa a Temu de vender productos “ilegales”

Juguetes para bebés y dispositivos electrónicos, productos en disputa

AFP
BRUSELAS

La Unión Europea (UE) acusó este lunes a la plataforma de comercio electrónico Temu de violar la legislación del bloque en lo referido a la protección de consumidores ante riesgos que representan productos ilegales disponibles para adquisición.

“La evidencia mostró que existe un alto riesgo para los consumidores de la UE de encontrar productos ilegales en la plataforma”, apuntó la Comisión Europea en una conclusión preliminar.

Temu tiene la posibilidad de recurrir, pero podría recibir una multa de hasta 6 por ciento de su

facturación anual si se confirma la infracción.

En un escueto comunicado, Temu se limitó a señalar que “continuará la plena cooperación con la Comisión”.

La Comisión señala específicamente los “juguetes para bebés” y los “pequeños dispositivos electrónicos” que podrían no cumplir la Ley de Servicios Digitales (DSA).

Bruselas tiene la intención de continuar su investigación, abierta en octubre de 2024, sobre otras presuntas infracciones, como el “diseño adictivo” de la aplicación Temu, con sus ventas flash y juegos, así como la posible falta de transparencia en sus recomendaciones de compra.

Temu, que está experimentando un rápido creci-

miento en Europa gracias a su estrategia de precios bajos, es la versión internacional del gigante chino del comercio electrónico Pinduoduo, fundado en 2015.

Ofrece una amplia gama de productos, entre ellos ropa, juguetes, artículos de decoración, herramientas y alta tecnología, etc.

En mayo de 2024, las asociaciones europeas de consumidores presentaron una denuncia contra la plataforma, acusándola de incitar a los usuarios a gastar más.

Temu es muy popular en la UE a pesar de haber entrado al mercado recientemente, en 2023. Tiene un promedio de 93.7 millones de usuarios activos mensuales en los 27 Estados miembros.

La DSA forma parte del arsenal jurídico de la UE para frenar los excesos de las grandes tecnológicas, con normas más estrictas para las plataformas más grandes del mundo.

La legislación ha sido criticada por la administración estadounidense del presidente Donald Trump.

El presidente del Comité de Asuntos Jurídicos del Congreso estadounidense, Jim Jordan (un firme aliado de Trump), se reunió este lunes con la comisaria europea de Soberanía Tecnológica, Henna Virkkunen.

“Tuvimos una discusión constructiva sobre cómo promover la innovación digital”, comentó Virkkunen en la red X.

Pemex paga adeudos y planea inversión

JULIO GUTIÉRREZ
CIUDAD DE MÉXICO

Al cierre del primer semestre del año, Petróleos Mexicanos (Pemex), reportó al mercado ganancias por un monto de 16 mil 187 millones de pesos, con lo que logró revertir las pérdidas reportadas en el mismo lapso de 2024, que ascendieron a 268 mil 647 millones de pesos.

Solamente entre abril y junio, la petrolera reportó un rendimiento neto que sumó 59 mil 516 millones de pesos, una cifra positiva si se considera que, en el mismo periodo, pero del año previo, tenía pérdidas que sumaban 273 mil 329 millones de pesos.

Al presentar su reporte de resultados correspondiente al segundo trimestre del año, la empresa estatal indicó este lunes que, entre enero y junio, ha realizado pagos a proveedores por un monto que alcanza los 230 mil 67 millones de pesos.

Según directivos de Pemex, los mecanismos financieros que han lanzado junto con la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) han fortalecido su operación y le han ayudado a cumplir con todos sus compromisos financieros, por lo que proyectan que, durante la segunda mitad del año, tanto los pagos a proveedores como los niveles de inversión vayan al alza.

“La coordinación con Hacienda y la Secretaría de Energía ha sido permanente. Juntos estamos implementando mecanismos financieros y operativos que nos van a permitir el fortalecimiento de la operación de la empresa, cumplir puntualmente con nuestros compromisos de deuda y mejorar nuestra posición financiera. Un avance sustancial es el pago de los adeudos con proveedores y contratistas”, dijo Juan Carlos Carpio, director de finanzas de Pemex, en una llamada con inversionistas.

Gobierno busca alcanzar un padrón de 3 millones 226 mil beneficiarias en Pensión Mujeres Bienestar

IVÁN EVAIR SALDAÑA
ÁNGELES CRUZ
CIUDAD DE MÉXICO

El gobierno federal abrirá el próximo viernes 1 de agosto el registro para la Pensión Mujeres Bienestar, con el reto de incorporar este mes a 2 millones 224 mil 515 mujeres y alcanzar un padrón total de 3 millones 226 mil 573 beneficiarias.

En la mañana de este lunes, la secretaria del Bienestar, Ariadna Montiel, dijo que actualmente tienen registradas a un millón 2 mil 58 mujeres en el programa.

“Nuestra Presidenta ha sido muy enfática que es reconocer este esfuerzo principalmente del cuidado que debemos trabajar para que la virtud de la familia sea un trabajo común de la pareja, pero especialmente las mujeres han aportado esta lógica a que la familia sea la base de la sociedad



▲ En la mañana de este lunes, la secretaria del Bienestar, Ariadna Montiel, dijo que actualmente tienen registradas a un millón 2 mil 58 mujeres en el programa. Foto Fernando Eloy

en México”, dijo.

Las personas interesadas pueden consultar la página de la Secretaría de Bienestar para saber dónde están los módulos de registro. Este se abrirá a través

de módulos en distintas sedes, que darán servicio entre el 1 al 30 de agosto.

“Va a haber uno en cada municipio y en el estado de Oaxaca serán los 139, porque son muchos municipios

y también vamos en coordinación con la Secretaría de las Mujeres a registrar en los centros libres que se han instalado para la atención de los derechos de las mujeres”, dijo.



Por el uso de acordeones en elección del PJJ, multará INE a 118 juzgadores

Sobre las guías, se fija multa de 10% al tope de gasto de campaña a 176 personas

NÉSTOR JIMÉNEZ
FABIOLA MARTÍNEZ
CIUDAD DE MÉXICO

El Consejo General del Instituto Nacional Electoral (INE) prevé imponer sanciones económicas a nueve ministros electos por el uso de acordeones durante las votaciones por integrantes del Poder Judicial de la Federación, realizada en junio pasado. Las multas oscilan entre 39 mil y 127 mil pesos, aunque no se contempla su remoción del cargo.

Según el proyecto relacionado con el procedimiento administrativo sancionador oficioso en materia de fiscalización, se plantea sancionar a 118 candidatos que resultaron electos en distintos cargos judiciales, desde ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), hasta magistrados del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), del Tribunal de Disciplina Judicial (TDJ), de tribunales distritales, así como a juezas y jueces, por haber contado



▲ Taddei anticipó que el órgano en su conjunto será criticado por el nivel de las multas, y dirán que la decisión del consejo es un "juego o una burla", no hay "asidero jurídico" que se pueda sostener. Foto Ap

con una ventaja frente a otras candidaturas.

En el caso de quienes integrarán la SCJN, se propone multar al próximo presidente del máximo tribunal, Hugo Aguilar Ortiz, con 39 mil 712 pesos. A la ministra Loretta Ortiz se le impondría la sanción más alta dentro de este grupo: 127 mil 508 pesos.

Otras sanciones previstas son de 95 mil 490 pesos para Yasmín Esquivel, 44 mil 690 pesos para Lenia Baires y 62 mil 905 pesos para María Estela Ríos. También se contemplan multas de 40 mil 277 pesos para Arístides Rodrigo Guerrero, 47 mil 179 para Giovanni Azael Figueroa, 39 mil 599 para Irving

Espinosa y 69 mil 15 pesos para Sara Irene Herrerías.

En el caso del nuevo Tribunal de Disciplina Judicial -órgano que sustituirá al Consejo de la Judicatura y será responsable de investigar y sancionar a jueces, magistrados y funcionarios judiciales-, también se perfilan multas que van de 133 mil

a 146 mil pesos, igualmente por la aparición de los beneficiarios en los acordeones.

Para la futura titular del tribunal, Celia Maya se propone la multa más elevada: 146 mil 884 pesos. A Bernardo Bátiz se le sancionaría con 133 mil 884, a Eva Verónica de Gyves, con 146 mil 632, a Rufino H. León, con 39 mil 33, y a Indira Isabel García, 27 mil 379 pesos.

El expediente incluye evidencia de ejemplares impresos de los acordeones, así como de cinco sitios web -entre ellos el de Juristas por la Transformación- en los que se ofrecían guías de votación con perfiles sugeridos.

El proyecto establece que la Comisión de Fiscalización modificó el anteproyecto discutido el viernes pasado, al definir que los acordeones deben considerarse una aportación prohibida, ya que beneficiaron directamente a diversas candidaturas ganadoras. Por ello, se propone sancionar con 10 por ciento del tope de gastos de campaña correspondiente, tanto a nivel federal como local.

Habrá una transformación profunda con el nuevo modelo de Bachillerato Nacional, destaca Sheinbaum en *mañanera*

IVÁN EVAIR SALDAÑA
ÁNGELES CRUZ
CIUDAD DE MÉXICO

La presidenta Claudia Sheinbaum Pardo dijo que a partir del próximo ciclo escolar que comienza en septiembre arrancará el nuevo modelo de Bachillerato Nacional, el cual es una transformación muy profunda de las escuelas preparatorias en la República mexicana.

En la *mañanera* en Palacio Nacional, señaló este lunes que se está haciendo un cambio muy grande en todas las preparatorias y es-

cuelas como los Tecnológicos, Conalep o CBTIS. Ahora, el objetivo principal es que los jóvenes "se sientan bien en su escuela", que aprendan, pero también que se sientan parte de una comunidad, una formación humanista, científica y técnica.

"El objetivo es que así como aprenden literatura, que les guste leer, que les guste escribir, que les gusten las matemáticas por la forma en que se enseñan, también que tengan la posibilidad de tener un certificado de bachillerato general, todos los estudiantes de preparatoria de educación

media superior, a partir de ahora van a tener un certificado único, bachillerato nacional. Y además, van a tener un certificado de sus conocimientos técnicos, si así lo deciden", dijo.

El actual sistema la secundaria y la prepa estarán conectadas, para que el cambio para el estudiante no sea tan brusco y los jóvenes no abandonen la escuela.

Por su parte, el titular de la Secretaría de Educación Pública (SEP), Mario Delgado, presentó este lunes los avances de la reforma a la Educación Media Superior. Señaló que durante años se

construyó un modelo fragmentado con 32 subsistemas educativos que no se comunicaban entre sí ni respondían de forma integral a las necesidades de los jóvenes. El nuevo modelo busca, dijo, unificar y fortalecer el bachillerato en dos vías: ampliar la cobertura y mejorar la calidad de la oferta educativa.

En materia de cobertura, destacó la creación de 37 mil 500 nuevos lugares para estudiantes, a través de 20 nuevas preparatorias en construcción y la ampliación de otras 33 escuelas con alta demanda. Además, 35 secundarias se reconverti-

rán en planteles con turno vespertino para atender la demanda de espacios en nivel medio superior, y se incorpora por primera vez a este nivel el programa La Escuela es Nuestra, beneficiando a 6 mil 050 planteles con una inversión de 4 mil 500 millones de pesos.

Respecto a la oferta académica, Delgado explicó que el Marco Curricular Común surgió de una consulta nacional a docentes y estudiantes, bajo la premisa de que "los jóvenes deben ser felices en su escuela, como dice la Presidenta, que se la pasen bien y que aprendan".

“Sólido”, liderazgo de Adán López en el Senado: Sheinbaum

Reitera que su gobierno colabora en investigación contra el ex secretario de Seguridad de Tabasco

IVÁN EVAIR SALDAÑA
ÁNGELES CRUZ
CIUDAD DE MÉXICO

La presidenta Claudia Sheinbaum Pardo señaló que ve sólido el liderazgo de Adán Augusto López Hernández al frente de la coordinación de la bancada de Morena en el Senado de la República, pese a los cuestionamientos en torno al caso de su ex secretario de Seguridad en Tabasco, Hernán Bermúdez Requena, acusado de encabezar al grupo criminal La Barridora, cuando el legislador se desempeñaba como gobernador de la entidad y, posteriormente, como secretario de Gobernación.

“Usted considera que el liderazgo de Adán Augusto es sólido en el Senado -se cuestionó a la mandataria federal en la mañana de este lunes, en Palacio Nacional.

“Sí, pues ahí están los senadores. Entonces, no hay ninguna investigación, lo he dicho, contra el senador

(Adán). Y él en el momento que si alguien me quiere preguntar, pues por supuesto que lo va a decir. Ya lo dijo, lo dijo públicamente”, dijo.

Reiteró que su gobierno colabora en la investigación contra el ex secretario de Seguridad de Tabasco para lograr su aprehensión. Sin embargo dijo que en la responsabilidad que le quieren dar al senador Adán Augusto las indagatorias deben continuar “con base en investigación, con base en pruebas, no con base en presuntos o en linchamientos mediáticos”.

Recordó que recientemente “la UIF la semana pasada congeló cuentas de empresas vinculadas con esta persona (Bermúdez)”. Sheinbaum también rechazó comparaciones de Hernán Bermúdez con el caso de Genaro García Luna, exsecretario de seguridad en el sexenio de Felipe Calderón que esta preso en estados unidos por vínculos con el narcotráfico. También criticó que el exman-

datario panista declarara que no se arrepiente de nada en su sexenio.

“No los he oído a ellos hablar nada sobre García Luna (...) al revés. Dijo Calderón hace poco que no se arrepiente”

“Por eso tienen que seguir las investigaciones. Y él ya dijo, que me pregunten, lo que yo sepa lo voy a decir. Pero es muy distinto al que sigue premiando a García Luna y el que sigue hablando bien de García Luna. Yo no los he oído a ellos hablar nada sobre García Luna, no dicen nada. Al revés. Dijo Calderón hace poco que no se arrepiente de nada”, señaló.

“Es una obligación erradicar el racismo, por justicia y necesidad”

ÁNGELES CRUZ
IVÁN SALDAÑA
CIUDAD DE MÉXICO

El racismo se tiene que erradicar por justicia y necesidad. Es una obligación y por el contrario, se debe fortalecer el reconocimiento a la grandeza cultural de México y las culturas originarias, aseguró la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo.

Subrayó que la visión colonial de las castas que permaneció durante muchos años debe quedar atrás aunque “algunos todavía lo creen. Hay discriminación, racismo y clasismo”, dijo y enseguida se refirió a la demanda del ex presidente del Instituto Nacional Electoral,

Lorenzo Córdova, para que se retire de los libros de texto gratuito, el apartado donde se menciona el episodio en el que él mismo tuvo expresiones racistas y discriminatorias hacia personas de comunidades indígenas.

Ante la posibilidad de que los ministros resuelvan a favor del ex funcionario, la presidenta indicó que ya se verá la sentencia, pero “insistimos en señalar a quien esté a favor de alguien que habla así, que violenta derechos y dignidad de las personas”.

No puede haber racismo; al contrario, estamos orgullosos de dónde viene México, de sus comunidades y lenguas mexica, náhuatl. “Eso nos da mucha dignidad como país”, sostuvo.

Agricultores de Sinaloa exigen pago pendiente por cosecha de maíz

IRENE SÁNCHEZ,
CORRESPONSAL
MAZATLÁN

Productores agrícolas del norte iniciaron una huelga de hambre tras no obtener respuesta del gobierno estatal ante la demanda por el pago pendiente de la cosecha de maíz del ciclo agrícola anterior.

Baltazar Valdez Armentia, dirigente de los Productores Unidos de Sinaloa inicio la huelga de hambre fuera de las instalaciones del palacio de gobierno tras ocho días de estar en plantón y dijo que no lo levantarán hasta que haya acuerdo para el pago de los 750 pesos por tonelada de maíz y los 200 pesos por tonelada por el programa de coberturas.

Los productores acordaron permitir el acceso a funcionarios que participan en la mesa estatal de seguridad y el acceso del personal de las distintas dependencias y el ingreso del público en general al edificio.

El grupo de productores de maíz, habían sostenido una reunión con Rodolfo Jimenez, subsecretario de Gobierno, quien pidió tiempo para resolver sus demandas, petición no atendida tras considerar que en varias ocasiones han entablado diálogo sin respuestas y se sienten engañados, por lo que se decidió establecer la huelga de hambre para agilizar el proceso. Además, con Feliciano Castro, secretario de Gobierno, quien les sugirió que desistieran del ayuno.

Ayer por la mañana también acudió el subsecretario de Gobierno y tras escuchar las demandas se comprometió a regresar con propuestas para destrabar las exigencias de protesta de los agricultores.

Valdez Armentia, líder de los productores expuso que tendrá que ser con el gobernador, Rubén Rocha Moya, las reuniones y acuerdos a los que lleguen, pues los funcionarios no resuelven sus peticiones.

PUROS EUROS ● MAGÚ





Vinculan a proceso a 4 personas por transporte de droga

CÉSAR ARELLANO
IVÁN EVAIR SALDAÑA
CIUDAD DE MÉXICO

La Fiscalía General de la República (FGR) obtuvo vinculación a proceso en contra de cuatro personas por su probable responsabilidad en los delitos de contra la salud en la modalidad de transporte de clorhidrato de cocaína y transporte ilícito de hidrocarburo con la agravante de pandilla.

El Ministerio Público de la Federación (MPF) aportó los datos de prueba para que un Juez del Centro de Justicia Penal Federal en Chiapas procesara a Carlos Antonio Ochaeta Moratalla y Tomás Robles Toledo, de nacionalidad mexicana; así como a Héctor Orlando Martínez Quinto; colombiano y a César Adalberto Maldonado Ordóñez, guatemalco. A to-

dos se les impuso prisión preventiva oficiosa.

Derivado del trabajo conjunto del Gabinete de Seguridad del Gobierno de México, en días pasados, elementos de la Secretaría de Marina (Marina) interceptaron a 63 millas náuticas de Barra de Tonalá, Chiapas, en los límites con Oaxaca, una embarcación sin bandera, nombre, luces, matrícula ni documentos.

Durante la inspección, se localizaron seis bidones semillevados de aproximadamente 50 litros cada uno y un cubitanque de mil litros a tres cuartos de su capacidad, los cuales contenían gasolina. También se encontraron diversos bultos que contenían 559 kilos 221 gramos de clorhidrato de cocaína, así como dinero en efectivo y una baliza, motivo por el cual aprehendieron a los tripulantes, quienes fueron presentados ante el juez de control.

Motociclistas ejecutan a una mujer policía en su día de descanso

Los hechos ocurrieron en inmediaciones de la alcaldía Xochimilco, de la Ciudad de México

KEVIN RUIZ
CIUDAD DE MÉXICO

Una mujer policía adscrita a la Subsecretaría de Control de Tránsito de la Secretaría de Seguridad Ciudadana (SSC) fue ejecutada la madrugada del lunes, en calles de la alcaldía Xochimilco.

Los hechos ocurrieron en la calle Tetlalli, del Pueblo de San Luis Tlaxialtemalco, en donde se encontraba la mujer en su día de descanso, al interior de un vehículo, cuando fue atacada de manera directa.

Sicarios en una motocicleta se acercaron al vehículo y efectuaron disparos en reiteradas ocasiones, por lo que la policía capitalina realiza el análisis de las cámaras de videovigilancia en la zona para la identificación de los agresores.

La SSC informó que, al atender el reporte por disparos de arma de fuego, observaron al interior de un automóvil color gris, a una mujer que no respondía a los llamados, por lo que de inmediato solicitaron los servicios de emergencia.

Paramédicos diagnosticaron a la víctima sin signos vitales por impactos de bala, por lo que los oficiales acordaron el área y dieron parte al agente del Ministerio Público para los servicios periciales correspondientes.

Los elementos se percataron que la mujer se encontraba adscrita a la Subsecretaría de Control de Tránsito, estaba vestida de civil y en horario de descanso, por lo que personal de la Dirección General de Asuntos Internos también tomó conocimiento de los hechos para las investigaciones internas.

HAMBRE Y SED DE JUSTICIA ● ROCHA



Dan 20 años de cárcel a 4 personas relacionadas con Los Salgueiro

CÉSAR ARELLANO
IVÁN EVAIR SALDAÑA
CIUDAD DE MÉXICO

La Fiscalía Especializada en materia de Delincuencia Organizada (Femdo) obtuvo sentencia condenatoria de hasta 20 años en contra de cuatro personas por su responsabilidad penal en los ilícitos de delincuencia organizada con la finalidad de cometer delitos contra la salud en su modalidad de tráfico de narcótico, y tráfico de armas. Se les relaciona a la organización criminal *Los Salgueiro*, que pertenecen al *Cártel de Sinaloa*.

Se trata de Bryan Salgueiro Zepeda alias *El 90* y/o *El Menor* y Héctor Ramón López Flores alias *Cholo*, fueron condenados a 20 años de prisión por los ilícitos de delincuencia organizada con la finalidad de cometer delitos contra la salud en su modalidad de tráfico de narcótico, y

tráfico de armas, con funciones de dirección y administración; en tanto que Efrén Salgueiro González, alias *El Maniaco* y Joaquín Grado Prieto, a 10 años de reclusión por los mismos delitos pero sin la agravante de dirección y administración.

En 2022, elementos de la Policía Federal Ministerial (PFM) adscritos a la Agencia de Investigación Criminal (AIC), ejecutaron una orden de cateo en un inmueble en Culiacán, Sinaloa, donde aprehendieron a López Flores.

Posteriormente, se cumplimentó orden de aprehensión por reclusión en contra de Salgueiro Zepeda y Salgueiro González, alias *El Maniaco*, quienes se encontraban internos en el Centro de Rehabilitación Social Aquiles Serdán en Chihuahua; asimismo, se ejecutó mandamiento judicial a Grado Prieto, preso en el Centro Federal de Readaptación Social número 17.

Una vez que el Ministerio Público de la Federación (MPF) aportó las pruebas necesarias, en juicio oral, el Juez decretó dicha sentencia condenatoria.

Sentencian a uno vinculado con CJNG

Por separado, un juez sentenció a Erick Alí Gutiérrez Rodríguez y Rigoberto Fructuoso Gutiérrez Rodríguez por su responsabilidad penal en el ilícito de delincuencia organizada con la finalidad de cometer delitos contra la salud. Se les relaciona con el *Cártel Jalisco Nueva Generación (CJNG)*.

En 2022, elementos de la PFM adscritos a la AIC, cumplimentaron orden de aprehensión por reclusión en la Comisaría de la Prisión Preventiva de Jalisco, donde ambas personas se encontraban internas por una causa penal diversa.

Aseguran casi un millón 900 mil litros de *huachicol* en Tamaulipas y Coahuila

**IVÁN EVAIR SALDAÑA
CÉSAR ARELLANO**
CIUDAD DE MÉXICO

Durante operativos realizados entre el 25 y 27 de julio en el marco de la *Operación Frontera Norte*, las Fuerzas Federales aseguraron casi un millón 900 mil litros de hidrocarburos en Tamaulipas y Coahuila, además de un amplio arsenal, vehículos blindados y drogas en diversos estados del norte del país, informó este lunes el Gabinete de Seguridad.

El hallazgo más significativo ocurrió en Reynosa, Tamaulipas, donde fueron localizados un millón 802 mil 650 litros de hidrocarburo, nueve tractocamiones, dos vehículos, una barredora industrial, 39 autotanques, una motocicleta, 12 motobombas, 39 contenedores de almacenamiento móvil, dos generadores de energía y un predio.

En el mismo estado, pero en Crujillas, se detuvo a una persona y se confiscó un tractocamión con autotank cargado con 34 mil litros del mismo combustible.

En Parras de la Fuente, en el estado de Coahuila,



▲ En Crujillas, Tamaulipas, oficiales detuvieron a una persona y le confiscaron un tractocamión con autotank cargado con 34 mil litros del mismo combustible. Foto FGR

se inhabilitaron dos tomas clandestinas y se incautó un vehículo con 25 mil litros de hidrocarburo.

Por otro lado, en General Bravo, Nuevo León, fueron

detenidas dos personas en posesión de dos rifles Barrett, 11 armas largas, cuatro chalecos tácticos y seis vehículos, cinco de ellos con blindaje artesanal. En la lo-

calidad de Aramberri, en la misma entidad, se capturó a tres personas con cinco armas, 11 cargadores, más de 100 cartuchos, drogas diversas (metanfetamina, co-

caína y marihuana), además de chalecos tácticos, básculas grameras, teléfonos celulares y dinero en efectivo.

En Sinaloa, en el municipio de Cosalá, las autoridades desmantelaron cuatro zonas de producción de metanfetamina y aseguraron 4 mil 200 litros de sustancias químicas, un reactor de síntesis orgánica y un arsenal que incluye dos armas, 31 cargadores, 569 cartuchos, artefactos explosivos, ponchallantas, chalecos antibalas y placas balísticas. El golpe representó una pérdida estimada de 86 millones de pesos para el crimen organizado.

También se reportaron acciones en Baja California: en Tecate, se detuvo a una persona con 13 kilos de cocaína, metanfetamina y un vehículo; en Tijuana, se aseguraron armas, cartuchos y un automóvil tras la localización de dos sujetos.

En Chihuahua, en Guadalupe y Calvo, se detuvo a dos personas con armas largas, cargadores, cartuchos y vehículos. En la capital, fueron arrestadas seis personas con armamento, cocaína y radios de comunicación.

Hallan en Maclovio cuerpo de joven indígena que fue llevado por intensa lluvia en Sierra Tarahumara; hay un sobreviviente

RUBÉN VILLALPANDO
CIUDAD JUÁREZ

Un joven indígena murió al ser arrastrado por el agua debido a las fuertes corrientes que bajan de la Sierra Tarahumara registradas en días recientes y estaba acompañado de otra persona que pudo salvarse.

El representante del albergue, Guillermo Negrete expresó que la comunidad se encuentra unidad esperando a que el cuerpo del joven sea entregado para brindar el acompañamiento a su familia: "es muy triste,

cada que muere alguno de nuestros hermanos indígenas nos duele".

Recordó al joven fallecido como Andrés, un hombre de buenos sentimientos y trabajador, ya que diariamente salía de su hogar para trabajar. "Es muy lamentable que haya perdido la vida, no existen palabras en estos momentos que puedan consolar a su familia".

El joven fue hallado sin vida en el ejido Maclovio Herrera, luego de ser arrastrado por la corriente la noche del domingo 27 de julio.

De igual forma, exhortó a la población a que eviten

cruzar el río cuando se registra la creciente, ya que pueden poner en riesgo su vida, "es importante que tengamos una mayor precaución, debido a que la temporada de lluvia continuará y debemos prevenir otro lamentable hecho".

El titular de Protección Civil en el municipio, Raymundo Prieto, informó que los dos jóvenes se encontraban juntos cuando ocurrió el incidente, ya que tras salir de un partido de fútbol intentaron cruzar el río mediante una tabla mal improvisada, justo detrás de un motel de la zona.

Al intentar cruzar, Andrés no lo logró, por lo que fue arrastrado por la corriente, siendo localizado su cuerpo alrededor de la 1 de la mañana.

En tanto, su amigo fue rescatado por elementos de Protección Civil y del departamento de Bomberos quienes realizaron las respectivas maniobras. Será posteriormente cuando sus familiares informen mayores detalles.

La Coordinación Estatal de Protección Civil (CEPC) informó que durante la jornada se registraron lluvias de diversas intensidades en

gran parte del territorio estatal, destacando el municipio de Moris, donde se reportó un acumulado de 75 milímetros (mm), el más alto del día.

De acuerdo con el reporte emitido durante este lunes, otras localidades que presentaron precipitaciones significativas fueron Parral, con 37.6 mm; San Francisco del Oro, con 29 mm; Ciudad Juárez, donde el acumulado fue de 26.9 mm; y Buenaventura, con 23.8 mm. Estas lluvias, en su mayoría, estuvieron acompañadas de actividad eléctrica y en algunas zonas se registró la caída de granizo.



Cerca de 8% de la población del mundo experimentó hambre durante 2024: ONU

Antonio Guterres afirma que esta acción nunca debe utilizarse “como arma de guerra”

AFP/EFE
NACIONES UNIDAS

Cerca de 8.2 por ciento de la población del mundo experimentó hambre en 2024, un ligero descenso respecto a 8.5 por ciento de 2023 y 8.7 por ciento de 2022, pero el hambre siguió subiendo en la mayoría de regiones de África y en Asia occidental, según un estudio publicado este lunes por cinco agencias de las Naciones Unidas.

Según el informe anual sobre *El estado de la seguridad alimentaria y la nutrición en el mundo*, una estimación de 673 millones de personas sufrieron hambre el pasado año, lo que supone 15 millones menos que el anterior y 22 menos que en 2022.

Esta mejora se explica por los progresos observados en Sudamérica, el sur de Asia y el sudeste asiático pero contrasta con el “aumento constante” del hambre en la mayoría de regiones de África y en Asia



▲ El hambre siguió subiendo en la mayoría de regiones de África y en Asia occidental, según un estudio publicado este lunes por cinco agencias de las Naciones Unidas. Foto Efe

occidental, donde el porcentaje de personas que padecen hambre superó 20 por ciento y alcanzó 12.7 por ciento, respectivamente. Así, el informe proyecta

que hasta 512 millones de personas en todo el mundo podrían sufrir desnutrición crónica para 2030, de las cuales casi 60 por ciento se encontrarían en África.

El documento fue presentado este lunes en Adís Abeba, en la primera jornada del Segundo Balance de la Cumbre de la ONU sobre los Sistemas Alimentarios (UN-

FSS+4), y fue elaborado por cinco agencias: la Organización de la ONU para la Alimentación y la Agricultura (FAO), el Fondo Internacional de Desarrollo Agrícola (FIDA), la Organización Mundial de la Salud (OMS), el Programa Mundial de Alimentos (PMA) y el Fondo de la ONU para la Infancia (Unicef).

África y Asia occidental, más golpeados

“La situación en África y Asia occidental es el resultado de factores estructurales y perturbaciones importantes, que se han identificado como determinantes clave de la desnutrición”, dijo en declaraciones a *Efe* el economista jefe de la FAO, Máximo Torero.

“En primer lugar, estas regiones están afectadas por conflictos, como los que suceden en Sudán y en Gaza, y, en segundo lugar, se han visto afectadas por fenómenos meteorológicos extremos, como las graves olas de calor”.

Donald Trump anuncia que Estados Unidos creará centros de distribución de alimentos en Gaza, tras pausa de hostilidades

AFP
WASHINGTON

El presidente Donald Trump anunció el lunes que Estados Unidos creará “centros de distribución de alimentos” en la Franja de Gaza, donde dijo que hay señales de “verdadera hambre”.

Mientras, las agencias internacionales empezaron a distribuir ayuda en el territorio palestino tras la pausa limitada de las hostilidades anunciada por Israel el domingo.

Pero el ejército israelí continuó su ofensiva fuera de las horas y zonas cubiertas por la pausa, y la Defensa Civil informó de 54

muerteras por fuego israelí y bombardeos en el enclave palestino devastado por más de 22 meses de conflicto.

En las últimas semanas, la Organización de las Naciones Unidas (ONU) y otros grupos han alertado del riesgo de hambre generalizada entre los más de dos millones de habitantes de la Franja de Gaza asediada por Israel, donde la guerra estalló tras un ataque del movimiento islamista palestino Hamas el 7 de octubre de 2023. “Queremos dar comida a los niños (...) hay verdadera hambre”, dijo el presidente estadounidense.

El mandatario republicano anunció la creación

de centros de distribución de alimentos donde “la gente pueda entrar libremente, sin límites”.

“No habrá vallas”, declaró en Escocia, donde se reunió con el primer ministro británico, Keir Starmer.

Alemania, por su parte, anunció que organizará un puente aéreo humanitario a Gaza junto con Jordania.

La ONU y varias organizaciones humanitarias distribuyeron comida después de que por primera vez en meses 120 camiones cargados con ayuda cruzaran el fronterizo de Rafah, que conduce al sur del territorio palestino desde Egipto, según Israel.

“Por primera vez recibí unos cinco kilogramos de harina, que compartí con mi vecino”, declaró Jamil Safadi, que vive en una carpa junto a su mujer, sus seis hijos y su padre enfermo en el norte de la Franja.

Hambre “implacable”

Este hombre de 37 años se levanta al amanecer cada día desde hace dos semanas para buscar comida. Por primera vez, el lunes, no volvió con las manos vacías. Otros tuvieron menos suerte y cuentan que les robaron ayuda o que guardias dispararon hacia ellos cerca de los puntos de distribución.

“Vi muertos y heridos. La gente no tiene más remedio que ir cada día a buscar harina. Lo que ha llegado de Egipto es muy escaso”, declaró Amir al Rash, un desplazado de 33 años que no encontró comida.

Los lanzamientos de ayuda humanitaria sobre Gaza también se reanudaron el domingo ante la esperanzada mirada de muchos palestinos que oteaban el cielo en busca de paracaídas.

“Aviones israelíes lanzaron siete cajas de víveres (...) en el noroeste de Ciudad de Gaza. Decenas de personas se apresuraron a recogerlas”, declaró Samih Humaid, un joven de 23 años.

SON MARGINADOS POLÍTICAMENTE EN SU PAÍS

Grupos israelíes de DH acusan al Estado judío de genocidio en Gaza

 AP
 TEL AVIV

Dos destacados grupos de derechos israelíes aseguraron este lunes que su país está cometiendo genocidio en Gaza, siendo la primera vez que organizaciones locales lideradas por judíos hacen tales acusaciones contra Israel durante casi 22 meses de la ofensiva israelí.

Las afirmaciones de B'Tselem y Médicos por los Derechos Humanos-Israel se suman a un debate explosivo sobre si la ofensiva militar de Israel en Gaza (lanzada en respuesta al mortal ataque de Hamas el 7 de octubre de 2023) equivale a genocidio.

Los grupos de derechos, aunque prominentes y respetados internacional-

mente, son considerados en Israel como marginales políticamente, y sus opiniones no representan a la gran mayoría de los israelíes. Pero que la acusación de genocidio provenga de voces israelíes rompe un tabú en una sociedad que ha sido reticente a criticar la conducta de Israel en Gaza.

Los palestinos, sus partidarios y grupos internacionales de derechos humanos hacen esa afirmación, y la Corte Internacional de Justicia está escuchando un caso de genocidio presentado por Sudáfrica contra Israel.

Pero en Israel, fundado tras el Holocausto, incluso los críticos más fuertes del gobierno se han abstenido en gran medida de hacer tales acusaciones.

Señalamientos rompen tabú en una sociedad que ha sido reticente a criticar el actuar de Israel

Esto se debe a las profundas sensibilidades y fuertes recuerdos del genocidio nazi de los judíos de Europa, y porque muchos en Israel ven la guerra en Gaza como una respuesta justificada al ataque más mortífero en la historia del país y no como un intento de exterminio.

Tailandia y Camboya acuerdan alto el fuego tras disputa fronteriza

 AP
 BANGKOK

Tailandia y Camboya acuerdan un alto el fuego "incondicional" a partir de la medianoche, informó el lunes el primer ministro de Malasia, Anwar Ibrahim, un avance significativo para resolver cinco días de mortales enfrentamientos fronterizos que han dejado decenas de muertos y desplazado a decenas de miles de personas.

El primer ministro de Camboya, Hun Manet, y el primer ministro interino de Tailandia, Phumtham Wechayachai, elogiaron el resultado de la reunión y se dieron la mano junto con Anwar al concluir la breve conferencia de prensa en Malasia.

Los enfrentamientos comenzaron el jueves luego que una explosión de mina terrestre a lo largo de la frontera hirió a cinco soldados tailandeses. Ambas partes se culparon mutuamente por iniciar los enfrentamientos, que han dejado al menos 35 muertos y han desplazado a más de 260.000 personas en ambos lados de la frontera.

Hun Manet y Phumtham acordaron "un alto el fuego inmediato e incondicional con efecto a partir de la medianoche, hora local", dijo Anwar al leer una declaración conjunta.

Anwar, quien presidió las conversaciones como jefe del bloque regional de la ASEAN, señaló que ambas partes han llegado a un entendimiento común para tomar medidas que permitan volver a la normalidad tras lo que él describió como conversaciones francas.

"Este es un primer paso vital hacia la desescalada y la restauración de la paz y la seguridad", dijo Anwar.

Como parte del acuerdo de alto el fuego, los comandantes militares de ambos lados comenzarán a sostener conversaciones el martes para reducir las tensiones, al tiempo que Camboya organizará una reunión de la comisión fronteriza el 4 de agosto, dijo. Los

ministros de Relaciones Exteriores y Defensa de Malasia, Camboya y Tailandia también han recibido instrucciones de "desarrollar un mecanismo detallado" para implementar y monitorear el alto el fuego de cara a asegurar una paz sostenida, añadió.

Hun Manet señaló que esperaba que las relaciones bilaterales vuelvan a la normalidad pronto a fin de que unos 300 mil aldeanos evacuados en ambos lados puedan regresar a casa.

Es "hora de comenzar a reconstruir la confianza, la seguridad y la cooperación hacia adelante entre Tailandia y Camboya", subrayó.

Phumtham dijo que el resultado reflejaba "el deseo de Tailandia de una resolución pacífica".

La reunión en Malasia se dio ante la presión directa del presidente de Estados Unidos, Donald Trump, quien ha advertido que Washington podría no proceder con acuerdos comerciales con ninguno de los países si continúan las hostilidades. La declaración conjunta indicó que Estados Unidos es coorganizador de las conversaciones, con participación de China. Los embajadores chino y estadounidense en Malasia asistieron a la reunión, que duró más de dos horas.

La secretaria de prensa de la Casa Blanca, Karoline Leavitt, publicó noticias del alto el fuego en X y escribió: "El presidente Trump hizo que esto sucediera. ¡Dénle el Premio Nobel de la Paz!"

La violencia es un inusual episodio de confrontación militar abierta entre los Estados miembros de la ASEAN, un bloque regional de 10 naciones que se enorgullece de la no agresión, el diálogo pacífico y la cooperación económica. Ambos países retiraron a sus embajadores y Tailandia cerró todos los cruces fronterizos con Camboya, con una excepción para los trabajadores migrantes camboyanos que regresan a casa.



▲ Las afirmaciones de B'Tselem y Médicos por los Derechos Humanos-Israel se suman a un debate explosivo sobre si la ofensiva militar de Israel en Gaza equivale a genocidio. Foto Ap



Trump recorta plazo para que Putin ponga fin a guerra de 3 años en Ucrania

El mandatario amenazó con implementar aranceles contra los principales socios de Moscú

AP
EDIMBURGO

El presidente de Estados Unidos, Donald Trump, dijo el lunes que tiene la intención de acortar el plazo de 50 días que dio al presidente ruso Vladimir Putin para alcanzar un acuerdo que ponga fin a la guerra de tres años en Ucrania, mientras Rusia sigue bombardeando ciudades ucranianas.

Rusia lanzó durante la noche una andanada de más de 300 drones, cuatro misiles de crucero y tres misiles balísticos, informó la fuerza aérea ucraniana.

Hace dos semanas, Trump dijo que implementaría "severos aranceles" a Rusia

a menos que se alcance un acuerdo de paz a principios de septiembre, mientras expresaba su exasperación con Putin por el bombardeo de ciudades ucranianas.

Trump dijo que ahora daría a Putin de 10 a 12 días a partir del lunes, lo que significa que quiere que los esfuerzos de paz avancen para el 7-9 de agosto. El plan incluye posibles sanciones y aranceles secundarios dirigidos a los socios comerciales de Moscú. El anuncio formal se haría más tarde el lunes o el martes, dijo.

"No hay razón para esperar", dijo Trump sobre el nuevo plazo. "Simplemente no vemos que se esté haciendo ningún progreso".

Putin "tiene que hacer un trato. Demasiadas per-

sonas están muriendo", expresó Trump durante una visita a Escocia.

No hubo respuesta inmediata de Rusia.

Trump repitió su crítica a Putin por hablar de terminar la guerra pero continuar bombardeando a civiles ucranianos.

"Y digo, esa no es la manera de hacerlo", dijo Trump. Añadió: "Estoy decepcionado con el presidente Putin".

Preguntado en una conferencia de prensa sobre una posible reunión con el líder ruso, Trump dijo: "Ya no estoy tan interesado en hablar".

Aun así, expresó cierta reticencia sobre imponer sanciones al Kremlin, diciendo que ama al pueblo ruso. "No quiero hacerle eso a Rusia",

dijo, pero señaló cuántos rusos, junto con ucranianos, están muriendo en la guerra.

Ucrania ha instado a los países occidentales a adoptar una postura más dura con Putin. Andrii Yermak, jefe de la oficina presidencial de Ucrania, agradeció a Trump por acortar el plazo.

"Putin solo entiende la fuerza, y eso se ha transmitido clara y contundentemente", dijo Yermak en Telegram, añadiendo que el presidente ucraniano Volodimir Zelensky compartía el sentimiento.

Un dron ruso rompió las ventanas de un edificio residencial de 25 pisos en el distrito Darnytskyi de Kiev, escribió en Telegram el jefe de la administración

militar de la ciudad, Tymur Tkachenko. Ocho personas resultaron heridas, incluida una niña de 4 años, dijo.

El ataque también provocó un incendio en Kropyvnytskyi, en el centro de Ucrania, dijeron las autoridades locales, pero no se reportaron heridos.

El principal objetivo del ataque ruso fue Starokostiantyniv, en la región de Khmelnytskyi, en el oeste de Ucrania, dijo la fuerza aérea. Las autoridades regionales no reportaron daños ni víctimas.

El oeste de Ucrania está al otro lado del país desde la línea del frente, y se cree que el ejército ucraniano tiene importantes aeródromos, así como arsenales y depósitos allí.

Jueza declara culpable al ex presidente colombiano Álvaro Uribe por el delito de soborno de testigos en actuación penal en 2012



▲ La jueza 44 penal de Bogotá, Sandra Liliana Heredia consideró que Uribe manipuló testigos para que vincularan al senador, Iván Cepeda, con hechos ilegales. Foto Ap

AFP Y SPUTNIK
BOGOTÁ

El ex mandatario de Colombia, Álvaro Uribe (2002-2010), fue hallado culpable este lunes por el delito de soborno de testigos en actuación penal, convirtiéndose en el primer presidente en ser condenado en el país.

La jueza 44 penal de conocimiento de Bogotá, Sandra Liliana Heredia Aranda, hizo público en una audiencia que lleva seis horas que Uribe es culpable por el delito de soborno en actuación penal cuando a través de su abogado, Diego Cadena, trató de sobornar, entre otros, al ex paramilitar, Juan Guillermo Monsalve.

"El primer soborno en actuación penal en cuanto a la material punible quedó acreditado", afirmó la jueza durante la lectura del fallo.

Heredia consideró que el fundador y presidente honorario del partido político conservador Centro Democrático ofreció beneficios, a

través de emisarios, a personas privadas de libertad para su beneficio en varios casos que tiene abiertos. También por manipular testigos para que vincularan al senador, Iván Cepeda, con hechos ilegales.

No obstante, todavía queda saber si es culpable o inocente del resto de delitos de los que fue acusado por la fiscalía: fraude procesal y soborno, así como una eventual condena.

El caso comenzó en 2012 cuando Uribe denunció al senador, Iván Cepeda, asegurando que este había recorrido las cárceles del país para presentar falsos testimonios en su contra sobre el surgimiento del paramilitarismo en la región de Antioquia.

Sin embargo, tras la aportación de pruebas, varias versiones indicaron que los abogados del ex presidente buscaban manipular a testigos para que apuntaran a Cepeda, por lo que este último pasó de acusado a víctima.

¡BOMBA!

Si sólo de eso se trata el promedio peninsular, se sabrá quién no acata y alguien habrá de pagar



K'uintsil

Martes 29 de julio de 2025

CAMPECHE · YUCATÁN · QUINTANA ROO · AÑO 11 · NÚMERO 2530 · www.lajornadamaya.mx



K'a'ajsa'ab u k'iinil úuchik u líik'sik u muuk' maaya kaaj tu kaajil Tihosuco

/ p 6

Oochel Facebook Ayuntamiento de Felipe Carrillo Puerto

Tu k'iíwikil Tihosuco, tu méek'tankaajil Felipe Carrillo Puerto, jóok'sa'ab junsúutuk ti'al u k'a'ajsa'al ba'ax k'aaba'inta'an Lucha Social Maya. Le je'ela' ku máan lalaj 28 ti' julio, ts'o'oke' ku k'a'ajsik u k'iinil úuchik u yantal u muuk' maaya kaaj tu táan sak wiiniko'ob, leti'e' k'ajóolta'an beey Guerra de Castas.

U Congresoil Quintana Roo tu jets'aj u k'a'ajsa'al le k'iina' desde u ja'abil 2014. U k'aaba' k'iine' pata'ab

beey Día Estatal de la Lucha Social Maya. Ojéela'an ba'ateltáambale' káaj tu k'iinil 30 ti' julio ti' u ja'abil 1847, úuchik u kíinsa'al jmaaya wiinik Manuel Antonio.

Te'el ja'aba', tu chukaj 178 ja'abo'ob úuchik u chúunul maaya ba'ateltáambal, Guerra Social Maya. Le beetike' ichil u k'iinilo'ob 26 tak 30 ti' julio tu kaajil Felipe Carrillo Puerto táan u beeta'al jejeláas meyaj'o'ob, je'el bix u ye'esajil u

múuch'ilo'ob óok'ot, u ye'esajil balts'am La conjura de Xinum, u xookil k'aay tuukulo'ob, u ye'esajil meyajk'abo'ob, deportes yéetel u meyaj jejeláas u artistasil le kaajo'.

Ba'axo'ob kun beetbile' ku páajtal u xak'alta'al tu kúuchil Facebook @AyuntamientoFCP.

Le 26 ti' julio máaniko', beeta'ab jump'éeel chíimpolal tu kaajil Tihosuco, tu'ux táakpaj máako'ob ti' u yóox jaatsil meyaj jala'ach,

tu'ux t'aanaj xan máax beetik u jo'olpópil Tihosuco, Felipe de Jesús Puc Chan, máax tu k'a'ajsa'ab ba'ax beeta'ab ka'aj líik' u muuk' maaya kaaj, tumen jump'éeel ba'al ts'íitpaj tu k'ajla'ayil le lu'umo', ts'o'oke' tu beetaj u k'éexel ba'al ichil le kaajo', le beetik kaaj walkila' unaj bin u kaláantik ma' u xu'ulul ba'ax béeykuns'a'ab tumen úuchben wiiniko'ob ti'al u yutsil tuláakal máak.